
El Presidente busca reducir el número de miembros, de 11 a nueve

Nuevo instituto organizará elección de integrantes de la Corte
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Los ochos militares señalados de

participar en el caso Ayotzinapa, rea-

prehendidos el jueves por su presunta

responsabilidad en el delito de delin-

cuencia organizada, ya se encuentran

nuevamente en la prisión del Campo

Militar 1-A de la Secretaría de la

Defensa Nacional (Sedena).

En la audiencia inicial, la defensa de

los elementos militares, encabezada

por el abogado Alejandro Robledo, se

acogió a la duplicidad del término

constitucional de 144 horas para reca-

bar más pruebas en favor de sus defen-

didos.

El próximo fin de semana se resol-

verá su situación jurídica

Durante la diligencia, celebrada el

pasado viernes por la jueza segunda de

Distrito en Procesos Penales Federales

del Estado de México, con sede en

Toluca, Raquel Ivette Duarte Cedillo,

se dictó prisión preventiva oficiosa

contra los elementos y duplicó el tér-

mino constitucional a 144 horas para

resolver la situación jurídica de los

militares.

Por su parte, Alejandro Robledo,

abogado de los uniformados, reiteró

que la nueva imputación se trata de una

"venganza" contra sus defendidos por

haber obtenido en enero pasado su

libertad legalmente.

Gustavo Rodríguez de la Cruz,

Omar Torres Marquillo, Juan Andrés

Flores Lagunes, Ramiro Manzanares

Sanabria, Roberto de los Santos

Eduviges, Eloy Estrada Díaz, Uri

Yashiel Reyes Lazos y Juan Sotelo

Díaz fueron ingresados la noche del

jueves al penal militar, luego de ser

reaprehendidos por su presunta respon-

sabilidad en el delito de delincuencia

organizada.

La Fiscalía General de la República

(FGR) acusa a los elementos de pre-

suntos vínculos con el grupo criminal

Guerreros Unidos, relacionado con la

desaparición de los 43 normalistas de

Ayotzinapa, por lo que la jueza segun-

da de Distrito en Procesos Penales

Federales del Estado de México, con

sede en Toluca, Raquel Ivette Duarte

Cedillo, ordenó su recaptura.

Cd. de México/ El Universal.-                        

El presidente Andrés Manuel López

Obrador buscará que los ministros, magis-

trados y jueces de distrito, así como los

magistrados electorales, sean electos por

la ciudadanía en junio del 2025.

Lo anterior como parte del paquete de

iniciativas que se enviará a la Cámara de

Diputados este lunes, en donde también se

contempla que el plazo de los ministros se

reduzca de 15 a 12 años y el pleno sea

conformado por 9 y no 11 integrantes. 

La propuesta del ejecutivo consiste en

que la ciudadanía elija entre 30 aspirantes,

10 propuestos por el presidente, 10 por el

Congreso y 10 por la Suprema Corte. 

Como parte de su iniciativa , el presi-

dente busca la renovación del pleno de

ministros en una elección extraordinaria

en 2025, cuando ya no esté en el poder, y

que sea organizada por el Instituto

Nacional de Elecciones y Consultas

(INEC), el cual no existe en la ley.

Según un proyecto de iniciativa de

reforma al Poder Judicial, el Ejecutivo

plantea que los ministros, así como los

magistrados del Tribunal Electoral y jue-

ces "serán elegidos de manera directa y

secreta por la ciudadanía el primer domin-

go de junio en las elecciones ordinarias del

año que corresponda".

"El periodo de las Ministras y

Ministros que resulten electos en la elec-

ción extraordinaria que se celebre durará

8, 11 y 14 años, por lo que vencerá el últi-

mo día de agosto del año 2033, 2036 y

2039 para cada tres de ellos.

Se trata del mismo sistema de elección,

con un voto universal, libre y secreto que

propuso López Obrador para elegir a los

miembros del Poder Judicial, que al final

fue rechazado por los Diputados. 

Las iniciativas también proponen eli-

minar la disposición de que los nombra-

mientos de ministros deben preferente-

mente ser a aquellos que han servido con

eficiencia, capacidad y probidad en la

impartición de justicia o que se hayan dis-

tinguido por su honorabilidad, competen-

cia y antecedentes profesionales en el ejer-

cicio de la actividad jurídica, como lo

mara el artículo 95 constitucional. 

Así mismo, una modificación al artícu-

lo 96 en donde se establezca que los

ministros, magistrados de circuito, jueces

de distrito y magistrados del nuevo

Tribunal de Disciplina Judicial sean elec-

tos con voto universal, por lo que el

Senado deberá emitir una convocatoria

con las candidaturas, el mismo día que se

instale el primer periodo de sesiones ordi-

narias del año previo al de la elección que

corresponda. 

El presidente postularía de manera

paritaria hasta diez aspirantes, el Poder

Legislativo hasta cinco personas por cada

Cámara, por lo cual se pide una votación

de un tercio de sus integrantes. 
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Las iniciativas que el presidente

Andrés Manuel López Obrador enviará a

la Cámara de Diputados son propuestas

articuladas a reformas constitucionales y

legales que se plantearon en la anterior y

actual legislaturas, en cumplimiento al

mandato del pueblo cuando emitió su

sufragio, dijo el coordinador de Morena

en el palacio legislativo de San Lázaro,

Ignacio Mier Velazco.

Explicó que en materia de pensiones,

se corrigió la ausencia de un fondo cuan-

do se individualizaron las cuentas en

1997 por parte de la administración del

expresidente Ernesto Zedillo y que com-

plementó el exmandatario Felipe

Calderón para los trabajadores del aparta-

do B, lo que dejó sin fondo a cerca de 59

millones de trabajadores.

Señaló, sin embargo, que hay mexica-

nas y mexicanos que llevan 25 años labo-

rando y que cuando cumplan 30 empe-

zarán a padecer por una capacidad de

gasto disminuida, debido a pensiones

raquíticas.

Ignacio Mier Velazco.

‘Iniciativas son
para cumplirle

al pueblo’

CONÉCTATE
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El coordinador del PRI en la

Cámara de Diputados, Rubén Moreira,

acusó que la delincuencia organizada

controla varios estados del país.

"#México arde. Ejércitos de crimi-

nales son dueños de estados. Mandan,

establecen retenes, patrullan, asaltan,

asesinan, cobran piso, trafican droga y

son un poder factico. Imágenes de

#Tamaulipas, #Zacatecas, #Tabasco y

#Puebla. ¿Dónde andan sus goberna-

dores? ¿Y la @SSPCMexico?", escri-

bió el líder parlamentario en su cuenta

de X.

El coahuilense hizo un llamado

urgente a la coordinación de los tres

órdenes de gobierno para combatir la

creciente ola de violencia que azota al

país.

Resaltó la necesidad de enfrentar la

inseguridad de manera conjunta, con-

siderando aspectos multidimensiona-

les que van desde lo social hasta lo

económico.

Insistió en la importancia de crear

un gran Acuerdo Nacional, haciendo

hincapié en la subsidiariedad de los

tres órdenes de gobierno, enfocándose

en municipios específicos que requie-

ren mayor apoyo.

Y subrayó la necesidad de asignar

presupuesto para enfrentar la delin-

cuencia y fortalecer las fuerzas poli-

ciales. Se les sigue proceso por la desaparición de 43 normalistas, en Ayotzinapa.

Dan nueva prisión preventiva a
militares; argumentan venganza

Controla delincuencia varios estados: Moreira

Propone AMLO que en 2025
haya elección de ministros

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

“México  arde”, sostiene el líder

priista en el Congreso.

El mundo del espectáculo se vistió de luto con la muerte
de la primera actriz Helena Rojo, a los 79 años de edad.

Se informó que Rojo perdió la vida este sábado, por 
causas aún desconocidas; sin embargo, se sabe que 

libraba una batalla contra el cáncer.

Fallece la primera actriz Helena Rojo

La Presidencia de la República propondrá hasta 10 aspirantes.

Notifican al TEE
reincorporación de

Alhinna Vargas

Mantiene Rayados
liderato

Bukele busca hoy
su reelección

Dictan sentencia a
ex manager de

Carserbero



uando se piensa en
personas en movili-
dad, vienen a la
mente migrantes
principalmente del
sur del continente,

que huyendo de la violencia y la
pobreza quieren establecerse en
nuestro país o cruzarlo para alcan-
zar el "sueño americano". 

Muy poco se piensa en el fenó-
meno de desplazamiento forzado
interno. Una realidad de miles y
miles de mexicanos, que viven una
violencia profunda que les arreba-
ta su pueblo, sus costumbres, su
hogar y que en los últimos años ha
crecido de forma exponencial a
causa de la violencia ejercida por
criminales, violencia que no ha
sido asumida por el Estado mexi-
cano como un problema público.de
2010 pero en particular en este
sexenio, ese desplazamiento ha
crecido ante los ojos de la Guardia
Nacional y el Ejército, quienes, en
lugar de tomar el control del terri-
torio, prefieren usar sus vehículos
para trasladarlos a municipios
vecinos, donde los dejan a su
suerte.

La mayoría de los pobladores
huyen aterrados de sus comu-
nidades porque los criminales los
extorsionan, queman sus casas y
cultivos, se llevan a sus hijos para
convertirlos en sicarios o los
matan. 

Al no existir datos oficiales, son

los medios de comunicación y las
organizaciones civiles las que vis-
ibilizan las tragedias.

Entre los datos más confiables
están los de la Comisión Mexicana
de Defensa y Promoción de los
Derechos Humanos (CMDPDH)
que estima que alrededor de 386
mil personas se han visto forzadas
a abandonar sus hogares entre
2016 y 2022. En estos días han
comenzado a hacer públicas las
conclusiones de su estudio sobre el
2023, donde muestran que el
número de episodios de desplaza-
miento forzado interno creció casi
al doble con respecto a 2022,
pasando de 26 a 45.

Las cifras del éxodo de grupos
comunitarios que en sí mismas son
muy dolorosas, no necesariamente
son registradas porque las familias
tienden a ser muy discretas y sale
de su violenta comunidad de man-
era sigilosa. Esto lo único que
indica es que las cifras pueden ser
mucho mayores.

Los datos de la CMDPDH coin-
ciden con el Informe del Alto
Comisionado de las Naciones
Unidas para los Refugiados
(ACNUR) publicado el pasado
mes de noviembre, donde resaltó
que el incremento en el desplaza-
miento forzado interno ha llevado
a que los mexicanos representen
casi la mitad de la población en los
albergues en la frontera norte del
país.

Ahora bien, si el gobierno no
tiene políticas públicas para las

personas desplazadas, menos para
la gente que se queda atrás, esas
familias que por no tener a donde
ir o que por temor a perder lo poco
que tienen deciden resistir. 

¿Qué tipo de orden político se
está imponiendo en esas tierras de
las que la gente huye? No lo sabe-
mos. La imagen que dibujan las
denuncias en la prensa y en los
pocos estudios etnográficos exis-
tentes, habla de hogares abandona-
dos, carencia de servicios públicos
y la inexistencia de un edificio
institucional perdurable para sus-
tentar la vida de la población.

Lo que sufren las familias que
se quedaron atrás es aún más
invisible. 

El éxodo silencioso que hoy
padecen muchas comunidades es
la caída en el olvido de partes del
país, zonas en donde no vive
ninguna sociedad, sino donde ape-
nas se sobrevive a merced de
intereses criminales. 

Es decir, un lugar donde hay
todo y de todo menos Estado. 

La complejidad del desplaza-
miento forzado interno en México
se ve agravada por la falta de una
respuesta integral por parte de las
autoridades. La ausencia de políti-
cas públicas específicas para aten-
der a las personas desplazadas deja
a estas comunidades en una
situación de vulnerabilidad
extrema. 

La atención de las necesidades
básicas, como vivienda, ali-
mentación y atención médica, se

convierte en un desafío adicional
para aquellos que han perdido sus
hogares y estabilidad.

Además, la invisibilidad de
estas tragedias en la agenda políti-
ca nacional contribuye a la perpet-
uación del problema. La falta de
conciencia pública y de presión
social para abordar el desplaza-
miento forzado permite que esta
crisis se mantenga en las sombras,
sin recibir la atención y los recur-
sos necesarios para su resolución.

La sociedad civil y las organi-
zaciones no gubernamentales
desempeñan un papel crucial en la
visibilización y atención de esta
problemática. 

Su labor se convierte en un faro
de esperanza para aquellos que han
perdido todo, ofreciendo apoyo
emocional, asistencia legal y con-
tribuyendo a la documentación de
casos que muchas veces quedan
fuera de los registros oficiales.

En última instancia, la urgencia
de abordar el desplazamiento
forzado interno en México
requiere un llamado a la acción a
nivel nacional e internacional.

La solidaridad y empatía hacia
las personas afectadas por el
desplazamiento forzado interno
deben convertirse en un motor
para la creación de políticas inclu-
sivas y efectivas. 

En última instancia, la erradi-
cación del desplazamiento forzado
interno en México requiere un
compromiso colectivo para con-
struir un país donde la seguridad,
la justicia y el bienestar de todas
las comunidades sean prioridades
fundamentales.
(Colaboró René Gerez López)

n un país tendiente a la victim-

ización, la confrontación y los ren-

cores irreconciliables, el mensaje de

Luis Donaldo Colosio Riojas cae

como un bálsamo en un país que día

tras día cae en la barbarie.

Mientras la FGR —seguramente por instruc-

ciones del presidente López Obrador— pretende

reabrir el caso Colosio en periodo electoral para

lucrar electoralmente con él, el mensaje de Luis

Donaldo hijo describe la visión —quizá— de una

nueva generación de mexicanos hartos de conflictos

y mentiras.

En un mensaje de reconciliación que Luís

Donaldo envía al presidente López Obrador —en

relación con el asesinato de su padre—, le solicita el

indulto para Mario Aburto (el victimario), para así

iniciar un camino hacia la reconciliación y la

sanación, para su familia y además, para todo

México.

¿Tiene caso seguir hurgando en el pasado cuan-

do hoy se viven día tras día tantas tragedias cotidi-

anas?

Sin embargo, todo parece tener explicación a

partir de la oportunidad política que representa

involucrar en el asesinato de Colosio a Genaro

García Luna —quien en esas fechas era un joven

subdirector operativo del CISEN—, de quien se

dice ahora, dependía quien siempre ha sido señala-

do como el segundo tirador, el también agente del

CISEN, Jorge Antonio Sánchez Ortega.

Bajo esta presunción de involucrar al CISEN,

este asesinato se convierte en un "crimen de estado"

y de paso embarra al tradicional enemigo número

uno del presidente López Obrador, esto es, Carlos

Salinas de Gortari, y más importante aún, a Genaro

García Luna, con lo cual también se ensucia la

gestión de Felipe Calderón por haber delegado la

autoridad y responsabilidad de combatir al crimen

organizado en un supuesto asesino, al que se le

extiende la etiqueta de corrupto y protector de los

grandes capos de la droga, delito por el cual ha sido

juzgado en Estados Unidos a través de un juicio que

hoy empieza a parecer que fue manipulado por la

fiscalía que llevó el caso en su contra.

Sin pretender exculpar a García Luna de los deli-

tos que pudiera haber cometido en su controvertida

carrera policial, sí queda evidente el interés presi-

dencial de reabrir este caso para sacar raja política

y de paso ensuciar electoralmente al PAN, el partido

más fuerte de oposición, en el cual militaba siendo

presidente, Felipe Calderón.

La estrategia presidencial siempre ha sido jalar-

le un hilito a un caso que sea muy significativo

frente a la opinión pública, para restirarlo y así

conectarlo con otro que en la coyuntura presente le

sea prioritario.

Sin embargo, en lugar de destapar un caso que

tiene más de 30 años, el presidente debiese abocarse

a exigir a su equipo de seguridad que investigue los

casos recientes de desapariciones de personas, lo

cual sucede diariamente y afecta y enluta a miles de

familias mexicanas.

Seguramente esta nueva versión —el remake

2024— tendrá gran potencial electoral, pero exhibe

también las motivaciones de nuestro Presidente.

Reabrir este caso —en estas fechas preelec-

torales— se convierte en un distractor para desviar

la atención pública lo más lejos posible de los

grandes escándalos que están detonando al final de

este gobierno.

Por ello podríamos decir que el "factor García

Luna" hoy ofrece un inesperado filón de alto poder

narrativo en boca del Presidente, y —dicho sea de

paso— añade la oportunidad de sacarle otro hilito

que conecte con Manlio Fabio Beltrones.

Seguramente en otro contexto nacional —carac-

terizado por paz y seguridad— hubiese sido intere-

sante descubrir la verdad sobre el asesinato de Luis

Donaldo Colosio, pero no en el actual, con una vio-

lencia desbordada que requiere del 100% de la aten-

ción presidencial. Sin embargo, con este elenco, el

remake 2024 promete ser un gran reestreno de alto

potencial electorero.

Mientras tanto, miles de víctimas de la violencia

de hoy siguen mendigando, aunque sea de refilón,

unas migajas de la atención presidencial para su

demanda de justicia. ¿A usted qué le parece?

*Presidente de la Academia Mexicana de la

Comunicación.

a administración del

presidente López

Obrador inicia formal-

mente el 1 de diciembre

de 2018, pero a partir

del día que estrena a

julio de ese año, cuando arrasa en las

elecciones, y sobre todo al ser nombra-

do presidente electo el 8 de agosto, se

abrió un amplio lapso para la

preparación de las primeras acciones de

su gobierno: cinco meses después de la

elección no son morralla.

Si había anunciado que su mandato

sería el comienzo de la 4ª. transforma-

ción en la historia del país –equivalente

a la independencia, la reforma y la rev-

olución–, resultaba lógico esperar que

su propuesta educativa fuese una palan-

ca importante en esa intención.

Claro, su compromiso de campaña

había sido muy preciso, y lo expresó

con toda claridad en Guelatao, Oaxaca,

el 12 de mayo de en plena campaña:

acabar con la mal llamada reforma

educativa que impulsó, formalmente,

Peña Nieto, pero que fue acordada por

los partidos que formaron el Pacto por

México (PRI, PAN y PRD, principal-

mente).

El 12 de diciembre de 2018, muy

pronto, el presidente envía al congreso

su propuesta de reforma educativa. Esa

noche quien esto escribe la leyó: las fal-

las en la redacción eran propias de un

documento improvisado, hecho con

descuido. A este maltrato al idioma, le

acompañaban dos cosas más serias:

errores en la denominación de los nive-

les educativos, y la ausencia del párrafo

constitucional dedicado a las universi-

dades autónomas.

Si los dislates formales eran muy

mal signo, que presagiaba la poca

importancia de lo educativo por parte de

la 4T, un análisis que pasara por alto lo

formal (que es fondo también) y se

ubicara en una perspectiva más profun-

da, no dejaba duda alguna: el nuevo

gobierno había optado por una reforma

pragmática y no programática.

El texto reivindicaba al magisterio

no sólo por su función educativa, sino

como agentes del cambio social, y elim-

inaba el condicionamiento del ingreso y

la permanencia en el puesto a un sis-

tema de evaluación poco confiable e

inválido que, en consecuencia,

empalmaba lo académico con lo laboral,

y echaba a perder el valor de un sistema

de información y análisis crucial, lleva-

do a cabo por el INEE desde 2002,

cuando no era autónomo.

Promesa cumplida: se elimina el vín-

culo laboral, punitivo y clasificador, de

la evaluación. Al preguntar a un profe-

sor en esos meses qué opinaba de la

reforma de AMLO, me dijo: "es mar-

avilloso trabajar sin miedo".

Parecía, entonces, una reforma muy

corta de miras en comparación con la

anticipada transformación de fondo del

país, pero que resolvía una tensión muy

aguda durante el sexenio anterior.

El 15 de mayo de 2019 se aprueba, y

el 30 de septiembre del mismo año, se

emiten las leyes reglamentarias. ¿Un

nuevo marco legal? Ha lugar a dudas.

La reforma de AMLO emplea el mismo

telar que la de Peña: en vez del INEE,

establece una comisión para la mejora

continua de la educación, y en lugar del

Servicio Profesional Docente, crea el

sistema para la carrera de las y los mae-

stros de México.

Anuncia, sin embargo, que habrá una

Nueva Escuela Mexicana, aunque en el

texto tienen poco contenido esas tres

palabras, y cambia la noción de calidad

por excelencia.

A mi juicio, el pragmatismo tiene un

límite: resuelve, si acaso, un problema,

pero no genera lo que una propuesta de

programa educativo sí realiza: entusias-

mo. El inicio del sexenio, entonces, no

propuso un horizonte educativo renova-

do. Dejó sin cambios la estructura pre-

via, limó aspectos conflictivos,

enhorabuena, y modificó nomenclat-

uras. Años después, ya fue distinto.

*Profesor del Centro de Estudios

Sociológicos de El Colegio de México

mgil@colmex.mx

@ManuelGilAnton

n pleno proceso electoral,
nuestro país está siendo con-
ducido a un escenario de
extrema gravedad. Mientras la
delincuencia campea a sus
anchas en nuestras colonias,

carreteras, parques y playas, nuestra niñez y
juventud sufre la amenaza creciente de nar-
comenudistas y raptores.
Al mismo tiempo, las empresas están
teniendo que asumir como costo operativo
el cobro del derecho de piso, así como la
restricción creciente por parte del crimen en
la venta de numerosos productos. 
Frente a ello, el gobierno federal contribuye
con iniciativas prohibicionistas que lo único
que logran es dejar el campo libre para que
la delincuencia organizada comercialice
productos de dudosa y peligrosa proceden-
cia.
La crisis por falta de medicamentos e
insumos hospitalarios no ve su fin. Por más
ruido que se hizo con la inauguración de la
que no es super ni farmacia. Lo cierto es que
los sectores más desprotegidos de la
sociedad siguen sin tener medicamentos y
se deteriora con ello su calidad de vida.
La educación pública cae aceleradamente

en los peldaños de calidad y
pertinencia. Mientras las bre-
chas educativas se ahondan y
condenan a millones de hijos

de los hogares más modestos del país a vivir
con menores oportunidades y desarrollo.
La violencia contra las mujeres no sólo no
cesa, sino que se potencializa. 
No se puede creer que no existe una políti-
ca pública para su atención, prevención y
castigo.
El robo de combustible no ha encontrado un
freno, por lo que es común ya no sólo el
hurto de gasolina, sino también de gas nat-
ural y de agua. 
Ello, frente a autoridades que han renuncia-
do a hacer su trabajo y sólo se limitan a
mirar para otro lado.
La estabilidad económica se ve amenazada
por factores como la creciente y rampante
corrupción; la falta de inversión en
infraestructura; la ausencia de un ambiente
propicio para la inversión productiva, y el
derroche de cuantiosos recursos en proyec-
tos inútiles que representan un barril sin
fondo en el gasto público.
Es claro que México enfrenta desafíos que
se han agravado a lo largo de cinco años y
que requieren la acción inmediata del gob-
ierno. 
El problema es que no tenemos gobierno,
sino un grupo de oportunistas que desde el
poder utilizan los recursos públicos para

beneficiarse e impulsar a sus candidatos.
Este gobierno se ocupa de tener cortinas de
humo pretendiendo esconder los problemas,
pero éstos han cobrado tal dimensión que es
imposible que lo logren.
La falta de liderazgo y visión estratégica en
el gobierno es evidente, lo que lleva a un
deterioro constante en la calidad de vida de
la población. La corrupción permea todos
los niveles, generando un ambiente propicio
para el surgimiento y fortalecimiento de la
delincuencia organizada.
La sociedad civil se encuentra ante el
desafío de exigir un cambio real y tangible
en la gestión gubernamental. 
La participación ciudadana activa y con-
sciente es esencial para revertir esta
situación crítica. Además, es necesario fort-
alecer las instituciones encargadas de man-
tener el orden y la seguridad, garantizando
que cumplan su deber de proteger a la
población.
La transparencia y rendición de cuentas
deben ser pilares fundamentales en la recon-
strucción de la confianza en las institu-
ciones gubernamentales. 
La sociedad merece conocer la verdad sobre
las decisiones y acciones que afectan su
bienestar. Solo a través de un gobierno com-
prometido con el servicio público y el bien-
estar de la sociedad se podrá avanzar hacia
un México más seguro, justo y próspero.

*Presidente Nacional del PRI
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Ciudad de México/ El Universal.-                                

Para establecer que "cuando algún grupo
parlamentario por sí mismo o los grupos
parlamentarios emanados de una coali-
ción legislativa cuenten con mayoría
absoluta, éste o éstos puedan ocupar la
Presidencia de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados durante toda la
Legislatura", planteó en una iniciativa el
diputado federal petista Gerardo
Fernández Noroña.

En la exposición de motivos, el petista
argumenta que el objetivo es que la
Cámara de Diputados pueda funcionar
ágil y eficazmente en el caso de contar
con una composición plural sin que
ninguna fuerza o coalición logre la may-
oría absoluta, o bien, con una composi-
ción en donde una fuerza política o coali-
ción represente la mayoría absoluta o

incluso mayoría calificada.
"Con la reforma que proponemos se

fortalecen los instrumentos legales para la
gobernabilidad democrática de la Cámara
de Diputados en los diferentes escenarios
que se puedan dar en la composición plur-
al de la representación política nacional
después de cada proceso electoral", dijo.

En la propuesta se establece que será
presidente o presidenta de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) por la
duración de "toda la Legislatura, el coor-
dinador o coordinadora de aquel grupo
parlamentario o de alguno de los grupos
parlamentarios emanados de una coali-
ción legislativa que por sí mismo o por sí
mismos cuenten con la mayoría absoluta
en la Cámara".

Considera también que en caso "de
que un grupo parlamentario o los grupos
parlamentarios de una coalición no repre-

senten por sí mismos una mayoría abso-
luta, la Presidencia de la Mesa Directiva
no podrá ser ejercida en el mismo año leg-
islativo por un diputado o diputada que
pertenezca al mismo grupo parlamentario
de quien presida la Jucopo".

Apunta que en el supuesto de que
ningún grupo parlamentario o grupos par-
lamentarios derivados de una coalición
cuenten con mayoría absoluta, la
Presidencia de la Mesa Directiva para el
segundo y tercer año de ejercicio de la
Legislatura recaerá en orden decreciente
por un integrante de los dos grupos parla-
mentarios con mayor número de diputa-
dos que no la hayan ejercido.

Con esta propuesta, se hace explícito
que los grupos parlamentarios, con base
en la similitud de sus agendas y princip-
ios ideológicos, podrán formular acuer-
dos con mayorías parlamentarias.

MONTERREY, N.L., DOMINGO 4 DE FEBRERO DE 2024

Ciudad de México/El Universal.-                          

Si hay más jóvenes que tienen acceso a
la educación habrá menos violencia,
aseguró la aspirante presidencial de la
coalición "Sigamos Haciendo Historia",
Claudia Sheinbaum, al participar como
invitada especial en los Diálogos por la
Transformación en el tema de educación
media superior, superior y posgrado.

Acompañada por el rector de la
Universidad de Guadalajara, Ricardo
Villanueva Lomelí; Juan Ramón de la
Fuente, coordinador de los Diálogos por
la Transformación; Rosaura Ruíz
Gutiérrez, exsecretaria de Educación de
la CDMX, Sheinbaum Pardo destacó su
trayectoria estudiantil, pues indicó que
la defensa por la educación como un

derecho surgió en los movimientos
como la admisión de rechazados y en el
Consejo Estudiantil Universitario
(CEU), el cual busca detener que la
enseñanza se volviera una mercancía.

Al señalar que es miembro del
Sistema de Investigadores, Sheinbaum
explicó que se premia "mucho" el
esfuerzo individual cómo la publicación
de artículos, patentes, y poco se pro-
mueve la investigación colectiva, la cual
indicó que genera mayor conocimiento.

Durante su discurso, Sheinbaum
hizo referencia a una frase de Nelson
Mandela: 

“La educación es un arma más
poderosa que se puede tener", y otra que
dicen profesores de México: "Sin edu-
cación no hay transformación".

La educación pública 
es un derecho, no una

mercancía: Sheinbaum

Niega que PAN pueda tener otra oportunidad: Máynez

Durante el evento se dieron las conclusiones de algunos foros previos en
torno al tema de educación.

Ciudad de México/El Universal.-            

Ante la intención del gobierno de
Estados Unidos de cerrar la frontera
con México, el presidente Andrés
Manuel López Obrador advirtió a su
homólogo de la Unión Americana, Joe
Bien, que cualquier ley que ignore las
causas del fenómeno migratorio "está
condenada a convertirse en letra
muerta" y que esta propuesta, así
como la de construir un muro, es
"pura propaganda política-electoral".

En un comunicado difundido por la
Presidencia de la República minutos
después de que la Casa Blanca reve-
lara la conversión telefónica este
sábado entre ambos mandatarios, se
indica que López Obrador expresó
que tanto México como Estados
Unidos son países libres y soberanos
que pueden, naturalmente, definir sus

propias políticas en materia de
migración.

"No obstante, con la sinceridad que
nos ha caracterizado, manifestamos al
presidente Biden que cualquier ley
aprobada en esta materia que ignore
las causas del fenómeno migratorio y
no las atienda está condenada a con-
vertirse en letra muerta".

Por lo anterior, se informó que el
presidente López Obrador ratificó a
su homólogo estadounidense la prop-
uesta del gobierno mexicano.

Regularización de los mexicanos
que llevan más de cinco años vivien-
do y trabajando honradamente en
Estados Unidos.

Aprobar un presupuesto de 20 mil
millones de dólares anuales para apo-
yar a países pobres de América Latina
y el Caribe, donde sus pueblos por
necesidad se ven obligados a emigrar.

Suspender sanciones a Venezuela
para aminorar los flujos migratorios.

Levantar el bloqueo a Cuba y no
obstaculizar su desarrollo, con el fin
de reducir los flujos migratorios.

Mantener el programa de recepción
de migrantes por vías legales, imple-
mentado por el actual gobierno de
Estados Unidos.

No optar por construir muros ni
cerrar la frontera, porque no soluciona
las causas de la migración ni resuelve
el problema. Es pura propaganda
política-electoral.

Combatir el narcotráfico y el con-
sumo de drogas químicas como el
fentanilo.

Regular la venta y exportación de
armas de Estados Unidos a México.

Elaborar un plan de desarrollo
conjunto para impulsar la industrial-
ización y el comercio en el marco del

T-MEC, para continuar fortaleciendo
a América del Norte como región en
el mundo, y definir una estrategia
para la integración económica en
todo el continente.

Reafirmar el compromiso de man-
tener relaciones de cooperación,
amistad y respeto a nuestras sober-

anías como país.
En el comunicado se indica que el

presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que "la plática fue
muy provechosa, de mutuo interés,
inspirada en el principio de la política
de buena vecindad, amistad y coop-
eración". 

'Ley que no atienda causas de
migración será letra muerta'

El Ejecutivo advirtió a su homólogo de la Unión Americana, Joe Bien, que
cualquier ley que ignore las causas del fenómeno migratorio ‘está condenada’.

Ciudad de México/El Universal.-           

El candidato de Movimiento Ciudadano,
Jorge Álvarez Máynez, lanzó fuertes
críticas contra el Partido Acción
Nacional (PAN), responsabilizándolo de
la crisis de inseguridad en México, argu-
mentando que esta se detonó durante su
gobierno. 

El precandidato presidencial  no esca-
timó en señalar a los líderes del PAN en
Chihuahua y Guanajuato, a quienes
acusó de tener "pésimos resultados en
materia de seguridad," justificando así su
afirmación de que el partido no tiene
derecho a pedir una nueva oportunidad.

Desde Chihuahua, en el contexto del
Segundo Informe de Gobierno de Maru
Campos, el candidato de Movimiento
Ciudadano también arremetió contra la
líder panista, acusándola de ser aliada
política del PRI y cercana al "gobernador
más corrupto", César Duarte, actual-
mente en prisión. 

Álvarez Máynez subrayó la impor-
tancia de exigir a los políticos que
resuelvan el problema de inseguridad y
brinden más oportunidades laborales a
los jóvenes.

El candidato de MC destacó que es
fundamental trabajar en unidad para

superar los desafíos del país y resaltó la
necesidad de promover el respeto al
Estado de derecho y la seguridad, condi-
ciones esenciales para atraer inversiones
y fomentar el regreso de jóvenes talen-
tosos a México. 

En este sentido, señaló que los políti-
cos deben ser exigidos para que cumplan
con su responsabilidad de resolver los
problemas y mejorar las condiciones de
vida de la población. 

Máynez expresó su compromiso con
la transparencia y la rendición de cuentas
como principios fundamentales en su
proyecto político.

Pide Xóchitl Gálvez que se deje de promover el odio
Ciudad de México/El Universal.-           

La virtual candidata presidencial de la
oposición, Xóchitl Gálvez Ruiz, realizó
un llamado a la unidad y la cesación de
la polarización entre los mexicanos
durante un encuentro en Nueva York
con líderes de la comunidad mexicana
en Yonkers. 

En este evento, Gálvez instó a los
asistentes a no pelearse por los errores
de los políticos y enfocarse en exigir a
los líderes mexicanos que aborden los
problemas de inseguridad y brinden
más oportunidades laborales para los
jóvenes en el país.

Desde el Central Park, la virtual
candidata presidencial expresó su
convicción de que trabajar juntos por
un objetivo común hará de México un
mejor país, y exhortó a poner fin al
odio. 

Asimismo, en reuniones con inver-
sionistas, Gálvez compartió que han
manifestado su interés en seguir invir-
tiendo en México para impulsar el
nearshoring, siempre y cuando se
respete el Estado de derecho y se
garantice seguridad y energías limpias.

En ese sentido, Gálvez resaltó la
importancia de apoyar a emprende-
dores y proporcionar suficientes becas
para fomentar la investigación, espe-
cialmente entre estudiantes y jóvenes
que desean regresar a México para
aplicar sus conocimientos. 

Estudiantes mexicanos y jóvenes
trabajadores en Nueva York han expre-
sado su deseo de regresar a México,
pero requieren apoyo para emprender y
contar con becas suficientes.

La ingeniera Gálvez hizo hincapié
en que la división en el país impide
el progreso y llamó a los paisanos a
tener una postura y un pensamiento,
pero a evitar peleas innecesarias por
la política. 

Desde el Central Park, Gálvez com-
partió su convicción de que, trabajando
juntos, México puede mejorar signi-

ficativamente, y subrayó la importan-
cia de dejar atrás el odio y la con-
frontación política. 

En este contexto, instó a los políti-
cos a centrarse en resolver los proble-
mas del país y a los ciudadanos a exigir
resultados.

Enfatizó la relevancia de fomentar
la inversión y el regreso de talento,
subrayando que el respeto al Estado de
derecho, la seguridad y las energías
limpias son elementos fundamen-
tales para atraer inversiones y pro-
mover el desarrollo económico. 

Buscan que coalición presida con mayoría en Mesa Directiva

El candidato de MC se lanzó contra los líderes azules de Chihuahua y
Guanajuato, a quienes señaló como responsables de la violencia.

Aseguró la aspirante presidencial que el partido de Morena está blindada ante
este tipo de situaciones.

Ayer
a las 04:30 horas falleció el 

Sr. Rosario Vargas Campos
a la edad de 87 años.

Habiendo vivido siempre en el seno de la Santa Iglesia Católica, Apostólica 
y Romana Confortada su alma con los Santos Sacramentos.

Su esposa: Sra. Oralia Gómez de Vargas. 
hijos: Jorge Gerardo, Rosario, Arturo, Julio César, Mario Alberto y Aarón

Vargas Gómez,  hijos políticos, nietos, bisnietos y demás familiares lo partici-
pan a usted con profundo dolor y agradecen sus oraciones a Dios Nuestro

Señor por el eterno  descanso de su alma.

El duelo se recibe en Capillas del Carmen (Ave. Constitución 951 pte.).  
Se celebrará Misa de Cuerpo Presente HOY a las 15:00 horas en el Oratorio 
de las propias capillas, al término de la Misa concluye el Servicio Funeral.

Monterrey Nuevo León, a 4 de febrero del 2024.
capillas.carmen@ocyd.mx
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Ciudad de México/El Universal.-            

Esta tarde, el presidente Andrés Manuel
López Obrador arribó a Oaxaca con el
propósito de inaugurar la carretera
Oaxaca-Puerto Escondido, una obra que
ha demandado 15 años para su con-
clusión y que promete reducir el tiempo
de viaje de seis a tan solo dos horas y
media. 

La noticia fue compartida por el gob-
ernador de Oaxaca, Salomón Jara, a
través de su cuenta oficial de redes
sociales, donde indicó que recibió al
mandatario federal en el aeropuerto de la
capital oaxaqueña.

En el marco de su visita, tanto el pres-
idente López Obrador como el gober-
nador Jara supervisarán este sábado los
avances de la construcción de la car-
retera Mitla-Tehuantepec. 

Esta obra representa un paso signi-
ficativo en el desarrollo de la infraestruc-
tura vial en la región y se espera que con-
tribuya al mejoramiento de las condi-
ciones de transporte en la zona.

La inauguración de la autopista
Barranca Larga-Ventanilla, programada
para mañana, es considerada una obra
histórica para Oaxaca. 

La expectativa en torno a este proyec-
to se centra en sus impactos positivos en
la conectividad y desarrollo económico
de la región. 

Cabe destacar que la construcción de
esta carretera es un esfuerzo que busca
superar años de deterioro y olvido en la
infraestructura vial, representando una
inversión significativa en la mejora de la
movilidad y el acceso a diversas locali-
dades en Oaxaca.

Durante la visita presidencial, se

prevé que López Obrador realice un
recorrido por la carretera Mitla-
Tehuantepec, evaluando de cerca los
avances y la calidad de la obra. 

Este proyecto, de vital importancia
para la conectividad regional, ha sido
parte de los esfuerzos gubernamentales
para abordar las necesidades de
infraestructura en la zona.

La carretera Oaxaca-Puerto
Escondido no solo representa una
mejora en los tiempos de viaje, sino
también un impulso para el turismo y la
economía local. 

La reducción de las horas de trayec-
to beneficia tanto a residentes como a
visitantes, promoviendo el desarrollo

de la región y posicionándola como un
atractivo destino turístico. Esta inaugu-
ración marca un hito en los esfuerzos
por revitalizar la infraestructura en
Oaxaca.

El compromiso del Gobierno
Federal con la mejora de las carreteras
en Oaxaca es un paso significativo para
abordar las deficiencias en la
infraestructura que han afectado
durante años a la región.

La atención a estas obras no solo
responde a la demanda de una red vial
eficiente, sino que también busca
impulsar el desarrollo económico y
social en una zona históricamente des-
favorecida.

Oaxaca/El Universal.-           

Aunque no está concluida al 100%, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador inaugurará este domingo la
autopista Barranca Larga-Ventanilla,
obra que reducirá a 2.5 horas el recorri-
do desde la ciudad de Oaxaca hacia los
destinos turísticos de Puerto Escondido
y Huatulco.

Tanto el presidente como el gober-
nador Salomón Jara han reconocido que
la obra se inaugurará sin estar concluida.
Según autoridades de San Vicente
Coatlán, municipio que por años se
opuso a la obra y que finalmente la
aceptó, del paraje Gavilanes a
Ventanilla aún hay muchos tramos sin
pavimentación, además falta todo el sis-
tema de señalamientos viales y en 60%
de la carretera no han sido pintadas las
líneas amarillas y blancas como medida
de seguridad y tampoco tiene placa de
colores de las que funcionan como refle-
jantes.

Adicionalmente, falta la colocación
de vallas metálicas en zonas de curvas,
por ejemplo, para evitar accidentes
viales; está pendiente de concluir la con-
strucción de dos casetas de peaje y los
módulos de baños, las rampas para

emergencias y quitar los escombros o
tierra de los cerros derrumbados.

La información de las propias autori-
dades federales menciona la comu-
nidad, es que la obra estará concluida al
100% hasta septiembre de este año; es
decir, que lo que aún está pendiente para
terminar tardará entre cuatro y cinco
meses más.

También les dijeron que la intención
del gobierno federal es, después de la
inauguración, mantener cerrada la
autopista y quizá abrirla momentánea-
mente en julio, durante la temporada de
las festividades de la Guelaguetza en
Oaxaca. Será hasta septiembre de este
año que opere de manera definitiva.

Sin embargo, esto último lo ven difí-
cil de cumplir dado que ya algunos auto-
movilistas usan la pista e, incluso, agen-
cias de viajes y de transporte ya están
ofertando la nueva ruta con destino a
Huatulco y Puerto Escondido.

Hasta ahora, ninguna de las magnas
obras que el presidente López Obrador
ha inaugurado durante su adminis-
tración ha sido concluida, como el caso
del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, la refinería de Dos Bocas, el
Tren Maya y el Tren Transístmico, entre
otras.

Cuautitlan Izcalli/El Universal.-                              

La Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE)
resolvió, de manera unánime, la
improcedencia de la medida cautelar
solicitada por el Partido de la
Revolución Democrática (PRD) en
relación con el retiro de tres espectacu-
lares en los cuales se denunciaba a la
precandidata presidencial, Claudia
Sheinbaum, así como a diversos partidos
y personas morales.

En el marco de una reunión de dicha
instancia del INE se determinó la
improcedencia de la queja del PRD
después de llevar a cabo diligencias de
investigación con base en las constan-
cias presentadas por uno de los partidos

políticos denunciados, en las que se
pudo constatar que, a la fecha, el mater-
ial denunciado ya no se encuentra visi-
ble, lo que lleva a considerar que se trata
de actos consumados.

Además, se negó la medida de tutela
preventiva al no contar con elementos que
indiquen la posibilidad de una repetición
futura de la conducta denunciada.

La queja la presentó el PRD y en la
misma solicitaba medidas cautelares en
contra de Claudia Sheinbaum Pardo, así
como de los partidos políticos Morena,
del Trabajo y Verde Ecologista de México
y de Humanismo Mexiquense
Despertando Conciencias y Suma
Construyendo Sociedad, derivado de la
presunta difusión de propaganda con-
traria a la norma.

Ciudad de México/El Universal.-       

El presidente nacional de Morena, Mario
Delgado, publicó en su cuenta de X,
antes Twitter, un video en el que se
muestran algunas imágenes de las visitas
de la candidata presidencial de su par-
tido, Claudia Sheinbaum, a Estados
Unidos y su respectiva comparación con
videos tomados durante las giras de la
candidata opositora Xóchitl Gálvez.
"No somos iguales. Aquí sí hay proyec-
to; allá, bueno...", se menciona en la
secuencia, mientras se transmiten en el
fondo fotografías de Sheinbaum Pardo
rodeada de gente que asiste a sus
encuentros y subsecuentemente el testi-
go de cómo Gálvez abandonó salió con
un señuelo del evento al que asistió ayer
en New York, Estados Unidos, después
de que migrantes la recibieran con gritos
de reclamo.
"Donde hay mexicanos el sentimiento
del pueblo se hace notar; sea dentro de
nuestro territorio o más allá de nuestras
fronteras. ¿Así o más claro?", fue el
texto con el que Delgado acompañó el
video comparativo.
Ildefonso Guajardo Villarreal, ex secre-
tario de Economía en el sexenio de Peña
Nieto y ahora integrante del equipo de la
candidata Xóchitl Gálvez acusó, por
medio de X, al dirigente de Morena de
enviar a sus partidarios a "boicotear" el
evento al que acudió ayer en Nueva York
la candidata de oposición.
"Que tanto coraje le dio a
@mario_delgado que @XochitlGalvez
si puede venir a Washington y NYC a

enfrentar preguntas de la prensa libre,
que nos mandó a sus morenistas a inten-
tar boicotear uno de los 20 eventos y su
candidata no se atreve a venir ¡Échenle
ganas, les vamos a ganar este 2 de
Junio!", sentenció Guajardo.
Ciro Gómez Leyva reporta que Xóchitl
Gálvez usó un señuelo para salir de su
evento en Nueva York
El periodista Ciro Gómez Leyva retomó
el hecho y aseveró en su noticiero que la
candidata de la Alianza PRI- PAN- PRD
evadió los gritos y reclamos, escapando
por otra puerta y usando a una mujer de
su equipo como señuelo.
Ciro estimó entre 200 el número de man-

ifestantes en contra de la candidata,
quien pretendía mantener una reunión
con estudiantes mexicanos en Park
Avenue. También asegura que los pre-
sentes eran simpatizantes del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
En el informe retoma videos donde
escuchan vítores y personas gritando
"¡Ahí va la corrupta!", "¿De qué te
escondes?"
Sin embargo, el periodista negó que los
abucheos hayan sido recibidos por
Gálvez, ya que ella salió por otro lado
para evitar a los manifestantes y fue una
de las mujeres de su equipo quien tuvo
que abrirse camino entre los detractores.

Ciudad de México/El Universal.-           

En el marco del periodo ordinario de
sesiones, la presidenta de la Comisión
de Salud del Senado, Lilia Margarita
Valdez Martínez, destacó la urgencia
de impulsar la Ley General de Cáncer. 
Esta iniciativa, lista desde hace seis
meses, se presenta como una respuesta
crucial ante la grave problemática de
salud pública que representa el cáncer
en México y a nivel internacional.

Valdez Martínez reconoció la com-
plejidad del tema debido a los costos
asociados, pero subrayó el compromiso
de movilizar todas las voluntades y
corazones para lograr la pronta
aprobación de la ley.

Además, hizo hincapié en la necesi-
dad de abordar políticas de salud públi-
ca y prevención, especialmente cen-
tradas en la prohibición de la venta de
tabaco a menores y la eliminación de
saborizantes en cigarros, medidas des-
tinadas a combatir la adicción y pro-
mover un entorno saludable.

Leonardo Arana, representante de

Casa de la Amistad para Niños con
Cáncer, resaltó la gravedad del proble-
ma y su impacto en la calidad de vida
de los pacientes. 

Señaló que el elevado costo de los
tratamientos afecta significativamente
la atención y esfuerzo de las familias,
contribuyendo al riesgo de abandono
de los tratamientos.

De acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud, en 2020 se regis-
traron más de 10 millones de fallec-
imientos a nivel internacional por
cáncer, siendo los casos de mama, pul-
món, colorrectal y próstata los más
comunes. 

Arana advirtió que la tasa de mortal-
idad en Latinoamérica se proyecta a
duplicarse para 2035, siendo México la
tercera causa de muerte, después de las
enfermedades cardíacas y la diabetes.

Según datos del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, en 2021,
90,123 personas perdieron la vida
debido a tumores malignos. 

En hombres de 30 a 59 años, los
tumores de colon y estómago predomi-

nan, mientras que en mujeres, el cáncer
de mama es la principal preocupación.
En la población más joven, la leucemia
destaca como la enfermedad maligna
más prevalente. 

La urgencia de abordar estos
desafíos de salud pública se vuelve evi-
dente ante las cifras alarmantes y la
necesidad de proteger a las futuras gen-
eraciones.

La legislación propuesta no solo
busca abordar los aspectos económicos
y de acceso a tratamientos, sino que
también apunta a fortalecer las políti-
cas de prevención y concientización.

Además, la prohibición de la venta
de tabaco a menores y la eliminación
de saborizantes en los cigarros se perfi-
lan como medidas cruciales para crear
un entorno más saludable y prevenir
enfermedades desde temprana edad.

En este periodo legislativo, la prior-
idad de la Comisión de Salud es
trascendental, y la sociedad espera que
se traduzca en acciones concretas para
combatir el cáncer y mejorar la calidad
de vida de quienes lo padecen.

Supervisará el Ejecutivo
carreteras oaxaqueñas

En su cuenta de X, Salomón Jara, gobernador de Oaxaca, informó que
recibió al jefe del Ejecutivo federal en el aeropuerto de la capital oaxaqueña.

Inaugurará AMLO 
autopista inconclusa

El municipio de San Vicente Coatlán, se opuso a la obra por años y final-
mente la aceptó.

Niega INE medidas cautelares 
contra Claudia Sheinbaum

Se resolvió de manera unánime, la improcedencia de la medida cautelar
solicitada por el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Comparan visitas de candidatas en EU

Mario Delgado, publicó un video en el que se muestranimágenes de las visitas
de Claudia Sheinbaum, y su respectiva comparación con Xóchitl Gálvez.

Darán prioridad a Ley general de cáncer

La presidenta de la Comisión de Salud del Senado, Lilia Margarita Valdez
Martínez, dijo que la iniciativa está lista desde hace seis meses.



Redacción.-

Al menos 20 personas perdieron la

vida en el devastador bombardeo de

Lysychansk, una ciudad ocupada en el

este de Ucrania, según informaron las

autoridades instaladas por Rusia el

pasado sábado. 

El Ministerio ruso de Situaciones de

Emergencia informó que rescatistas

extrajeron los cuerpos de 20 personas

de los escombros de una panadería

bombardeada. 

Temen que el número de víctimas

aumente, ya que se sospecha que otras

personas podrían estar atrapadas bajo

los escombros.

Las operaciones de rescate con-

tinúan durante la noche, y hasta el

momento, se ha logrado salvar a 10

personas de entre los escombros, según

el mismo ministerio. 

Un vídeo publicado mostró a resca-

tistas trabajando en la oscuridad,

sacando cuerpos y rescatando a una

mujer herida que fue evacuada en

camilla.

El gobernador de Lugansk, Leonid

Pasechnik, designado por Moscú, acusó

a las fuerzas de Kiev de atacar la pana-

dería, argumentando que era un lugar

concurrido los fines de semana debido a

la disponibilidad de pan fresco. 

Un hombre en estado grave fue hos-

pitalizado en la ciudad de Lugansk,

según las autoridades prorrusas.

Las fuerzas rusas afirmaron que se

utilizaron armas occidentales en el bom-

bardeo y esperan una "condena rápida e

incondicional" del ataque por parte de

las organizaciones internacionales.

Lysychansk, ubicada a unos 15 km

del territorio controlado por Kiev, fue

tomada por las fuerzas de Moscú en el

verano boreal de 2022, junto con la ciu-

dad gemela de Severodonetsk, en una

de las batallas más intensas desde el

inicio de la ofensiva en febrero de

2022.

En paralelo, las fuerzas aéreas de

Kiev anunciaron que interceptaron

nueve de los 14 drones lanzados por

Rusia contra el sur y el centro del país. 

La mayoría de estos drones Shahed,

de fabricación iraní, estaban dirigidos a

"infraestructuras energéticas" en la

región central de Dnipropetrovsk,

donde miles de personas se encuentran

sin electricidad.

El bombardeo en Lysychansk ha

intensificado las tensiones en la

región, exacerbando el conflicto ya

complejo entre Ucrania y las fuerzas

rusas. 

La acusación mutua entre las par-

tes involucradas ha elevado el nivel

de confrontación, y la comunidad

internacional sigue de cerca los acon-

tecimientos. 

Las autoridades en Lugansk señalaron que otras personas podrían estar
bajo los escombros de una panadería bombardeada, por lo que se teme
que haya más víctimas.
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Bombardeo debasta ciudad ocupada por rusos

Redacción.-

Al menos 46 personas han perdido la

vida en una serie de devastadores incen-

dios forestales que azotan la región de

Valparaíso, en el centro de Chile, desde

el pasado 2 de febrero, según confirmó el

presidente Gabriel Boric. 

El mandatario advirtió que la cifra de

víctimas fatales "aumentará en las próxi-

mas horas". Chile ha declarado el estado

de excepción por catástrofe debido a

estos incendios que afectan el centro y

sur del país, incluyendo áreas turísticas

como Viña del Mar.

Las autoridades chilenas informaron

que al menos 40 personas fallecieron

durante los incendios, y otras seis

murieron en recintos hospitalarios a

causa de quemaduras. 

Sin embargo, debido a las condicio-

nes de la tragedia y las interrupciones

en las comunicaciones, se espera que el

número de víctimas aumente en las pró-

ximas horas. 

Distintos incendios simultáneos en la

región central de Valparaíso han consu-

mido todo a su paso y han dejado al

menos 46 muertos.

El presidente decretó el estado de

excepción por catástrofe para disponer

de todos los recursos necesarios en la

lucha contra los incendios. 

Además, se impuso un toque de queda

para agilizar la llegada de los servicios

de emergencia en varias zonas. 

Bomberos y personal de emergencia

están combatiendo múltiples focos en las

regiones de Valparaíso, O'Higgins,

Maule, Biobío, La Araucanía y Los

Lagos.

Las altas temperaturas, cercanas a los

40°C en la zona central de Chile desde el

miércoles, han contribuido al aumento

del riesgo de incendio.

La magnitud de la tragedia en Chile

ha llevado a una movilización sin prece-

dentes de los servicios de emergencia y

la comunidad local. Bomberos y volun-

tarios luchan incansablemente para con-

tener los múltiples focos de incendio que

han consumido vastas áreas en las regio-

nes afectadas.

La respuesta inmediata del gobierno,

declarando el estado de excepción por

catástrofe, busca garantizar la rápida

movilización de recursos y la coordina-

ción eficiente de las operaciones de res-

cate y control de incendios.

Este desastre natural en Chile pone de

manifiesto la creciente vulnerabilidad de

las regiones afectadas ante eventos

climáticos extremos.

Redacción.-

El presidente de Colombia, Gustavo

Petro, ha denunciado una presunta "ruptu-

ra institucional" con el objetivo de desti-

tuirlo del poder, reiterando sus acusacio-

nes contra la Fiscalía. 

A través de su cuenta de Twitter, el

mandatario expresó: "Hay una ruptura

institucional cuando la Fiscalía investiga

al presidente de la República". 

La investigación se centra en un

supuesto aporte de 500 millones de pesos

(127 mil dólares) por parte de la

Federación Colombiana de Trabajadores

de la Educación (Fecode), que no fue

reportado a la autoridad electoral.

La confrontación política e ideológica

entre el presidente y el fiscal general,

Francisco Barbosa, ha escalado, con

ambas partes acusándose mutuamente de

violar la ley. 

Petro ha alegado que se han realizado

allanamientos a sindicatos, torturas y pre-

siones sobre testigos en un intento fallido

de incriminarlo. 

En sus declaraciones, el presidente sos-

tiene que "desesperadamente sectores del

narcotráfico, autores de delitos de lesa

humanidad, políticos corruptos y sectores

corruptos de la Fiscalía buscan la salida

del Presidente".

Las tensiones entre el mandatario y la

Fiscalía han alcanzado niveles críticos,

generando un clima de confrontación ins-

titucional en el país.

Petro ha insistido en que las acusacio-

nes en su contra son parte de un complot

urdido por sectores corruptos y vincula-

dos al narcotráfico, quienes buscan soca-

var su mandato.

Por su parte, la Fiscalía sostiene que las

investigaciones responden a presuntas

irregularidades financieras relacionadas

con aportes no reportados durante la cam-

paña electoral.

La situación política en Colombia se

encuentra en una encrucijada, ya que las

acusaciones y contraacusaciones amena-

zan la estabilidad institucional. 

El enfrentamiento ha llevado a una

polarización cada vez mayor en la socie-

dad colombiana, con sectores que respal-

dan al presidente Petro y otros que exigen

transparencia en las investigaciones. 

En medio de este clima tenso, la ciuda-

danía espera respuestas claras y acciones

que fortalezcan la confianza en las institu-

ciones democráticas.

El desafío para Colombia reside en

encontrar una vía que permita abordar las

acusaciones de manera imparcial y trans-

parente, garantizando el respeto.

Redacción.- 

El Salvador se prepara para las elecciones

del 4 de febrero, donde los ciudadanos

elegirán presidente, vicepresidente y a los

60 miembros de la Asamblea Legislativa. 

Estos comicios están marcados por la

controvertida candidatura del actual presi-

dente Nayib Bukele, quien busca la ree-

lección en contra de los mandatos consti-

tucionales, bajo un régimen de excepción

y con cuestionamientos sobre la equidad

del proceso electoral.

Con más de 5.5 millones de votantes

convocados, la jornada electoral será pre-

sencial en el territorio nacional, con cen-

tros de votación abiertos desde las 7:00

hasta las 17:00, hora local.

Adicionalmente, 1.1 millones de sal-

vadoreños en el extranjero podrán votar

electrónicamente en la plataforma del

Tribunal Supremo Electoral (TSE). 

La presidenta del TSE, Dora Martinez

de Barahona, anticipa que los resultados

preliminares se conocerán en las primeras

horas después del cierre de las urnas.

La ley seca está en vigor durante las

elecciones, prohibiendo la venta y distri-

bución de bebidas alcohólicas desde las

00:00 del sábado 3 de febrero hasta las

23:00 del lunes 5 de febrero. 

El incumplimiento de esta normativa

conllevará una multa de un salario míni-

mo (aproximadamente 365 dólares)

impuesta por el TSE. 

En cuanto a los candidatos, Bukele, del

partido Nuevas Ideas, se presenta como

claro favorito, según sondeos, con un

81% de intención de voto, a pesar de su

controvertido mandato.

La ola de calor exacerbada por el calentamiento global, ha llevado al colap-
so de carreteras y evacuaciones en las zonas afectadas.

Enfrenta Chile incendios forestales

El mandatario colombiano asegura que pretenden sacarlo del poder.

El Salvador se alista para acudir a las urnas, con Bukele en búsqueda de una
polémica reelección.

Denuncia Petro 'ruptura institucional', acusa a Fiscal

Se prepara El Salvador para
elecciones presidenciales

Dejan ataques aéreos de EU 
en Irak y Siria casi 40 muertos

El país americano informó que se trata de una represalia al ataque del 28 de
enero en una base de Jordania.

Redacción.-

Estados Unidos llevó a cabo ataques

aéreos en Siria e Irak con un saldo preli-

minar de casi 40 muertos, según informó

el director del Observatorio Sirio de

Derechos Humanos, Ramón

Abdulrahman. 

Los bombardeos, ejecutados por

bombarderos B-1 provenientes de

Texas, resultaron en la muerte de 23

combatientes proiraníes en el este de

Siria. En Irak, se reportaron 16 falleci-

dos y al menos 25 heridos, incluyendo

civiles.

La acción militar estadounidense se

presenta como una represalia al ataque

ocurrido el 28 de enero en una base de

Jordania, cerca de la frontera con Siria,

donde perdieron la vida tres militares

estadounidenses. 

Según la versión oficial, los Estados

Unidos dirigieron los ataques contra

centros de operaciones de comando y

control, así como instalaciones de inte-

ligencia, cohetes y misiles. 

La respuesta militar podría exten-

derse a nuevas operaciones en la

región.

Naser Kanaani, portavoz del

Ministerio de Asuntos Exteriores iraní,

expresó que los ataques representan

"otro error arriesgado y estratégico de

Estados Unidos" y auguró que solo

aumentará la tensión en la región. 

Las declaraciones reflejan la cre-

ciente preocupación por el incremento

de las hostilidades en un contexto ya

tenso entre las potencias regionales.

La escalada de violencia plantea

preocupaciones sobre la estabilidad en

la zona y el impacto que puede tener en

la población civil atrapada en medio de

estos conflictos.

Al menos 46 víctimas y despliegue de recursos en medio de la catástrofe
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Consuelo López González                     

En una nueva denuncia,

Nuevo León aseguró que la

Refinería de Cadereyta man-

tiene desde hace meses una

fuga de gas.

Alfonso Martínez Muñoz,

Secretario de Medio Ambiente

en el Estado,  informó que

dentro del proceso penal que

llevan en contra de la planta de

Pemex se notificará a la Fisca-

lía General de Justicia de la

República del desperfecto que

envenena a la población.

A decir del funcionario es-

tatal, se cuenta con informa-

ción confiable sobre ello.

"Existe en la Refinería una

fuga de gas con alto contenido

de ácido sulfhídrico que lleva

meses sin repararse", refirió.

La misma fuente, dijo, con-

firmó que la paraestatal no in-

vierte en el mantenimientos de

plantas desulfuradoras, como

se comprometió hace poco

más de un año.

Lo anterior pese a que exis-

tía una partida de recursos des-

tinados para su modernización.

"Diversos equipos de man-

tenimiento, como las plantas

de gas de cola y las desulfura-

doras, no están funcionando o

funcionan a medias".

"Se les ha dado un manteni-

miento limitado, lo que hace

suponer que el dinero que se

envía para mantenimiento es

desviado para otros fines", ex-

puso.

Es de destacar que el presi-

dente Andrés Manuel López

Obrador ha visitado en varias

ocasiones las instalaciones

para supervisar los trabajos de

modernización.

“Estos hechos serán del co-

nocimiento de la autoridad

competente la Agencia de Se-

guridad y Medio Ambiente y

la Fiscalía General de la Repú-

blica para que se investigue, y

en su caso se sancione, algún

acto de posible corrupción,

además de los daños ocasiona-

dos con el ambiente", agregó.

Sergio Luis Castillo
Consuelo López González                       

Los fuertes ventarrones que se
registraron este sábado en la zona
metropolitana arrojaron, por un
lado, tolvaneras que dejaron una
calidad del aire extremadamente
mala, pero también una gran canti-
dad de incidentes: caída de anun-
cios panorámicos, incendios, cortes
de energía eléctrica y la volcadura
de un camión en Santa Catarina.

Los vientos con rachas de 50 a
100 kilómetros, también cobraron
la vida de una persona que podría
estar relacionado con la contingen-
cia meteorológica, al derribar unos
cables de luz.

La situación fue tal que incluso
el Parque Chipinque se vio obli-
gado a cerrar sus puertas por un in-
cendio aledaño.

Elementos de Protección Civil
Nuevo León mantuvieron el des-
pliegue para atender cualquier si-
tuación de riesgo.

"Personal operativo se encuen-
tra distribuido en el área metropoli-
tana atendiendo diferentes reportes
a consecuencia de los fuertes vien-
tos registrados", informó Erick Ca-
vazos, titular del área.

Según un último corte, se regis-
tró la caída de 111 árboles, 48 ca-
bles, y 12 anuncios, así como 47
cortos circuitos.

Además de 23 incendios en lote
baldío, 12 incendios en casa habi-
tación, y uno más en una fábrica.

General Zaragoza fue el muni-
cipio que registró la mayor veloci-
dad del viento con rachas de
90km/h a 100 km/hr.

Los vientos fueron bajando des-
pués de las 19: 00 horas.

Para este domingo se pronosti-

can rachas de 60 a 65 kilómetros
por hora en el área metropolitana y
hasta 80 kilómetros por hora en las
zonas montañosas.  

Se exhorta a evitar fogatas en
cerros, no fumar en bosques y pas-
tizales, y reportar cualquier fuma-
rola al 9-1-1.  

Elementos de la Brigada Fénix
de Protección Civil Nuevo León y
corporaciones municipales conti-
nuarán en recorridos permanentes.

Entre los accidentes provocados
por viento, se encuentra el caso de
una unidad de carga de la empresa
Geyser que termino volcado.

El vehículo se disponía a incor-
porarse sobre la avenida Industrias
del poniente, cuando de pronto una
racha de viento hizo que perdiera el
control y terminará volcado hacia
su costado izquierdo.

El conductor resultó con lesio-
nes leves luego del golpe en su cos-
tado, de inmediato fue auxiliado

por
personal de protección civil Santa
Catarina quienes acudieron al lugar.

La vialidad se vio parcialmente
afectada en la salida de la avenida
Sahuayo, mientras que personal tra-
bajaba para enderezar la unidad.

CALIDAD DEL AIRE
Las tolvaneras registradas desde

la madrugada de ayer, provocaron
ya una calidad del aire Extremada-

mente Mala.
Pese a Monterrey y su zona me-

tropolitana amanecieron con una
buena calidad del aire, en el trans-
curso del día incrementó la presen-
cia de partículas contaminantes
derivadas del polvo.

Al corte de las 13: 00 horas, el
Sistema Integral de Monitoreo
Ambiental arrojó tres estaciones en
morado y tres más en rojo.

Suroeste Santa Catarina, Suro-
este 2 San Pedro, y Noroeste 2
Apoca, son las que presentaron la
peor calidad.

Mientras que con Muy  Mala
Calidad se posicionaron Norte Es-
cobedo, Norte 2 San Nicolás, y Su-
reste 2 Juárez.

A ellas le siguieron Noroeste 2
Monterrey, Sur Monterrey, Sureste
Guadalupe, Sureste 3 Cadereyta,
con Mala Calidad.

Se prevé que las fuertes rachas
de viento continúen este domingo.

Trastocan fuertes vientos 
a la zona metropolitana

Jorge Maldonado Díaz                            

El Congreso del Estado notificó
a las autoridades administrativas y
jurisdiccionales en materia electoral
sobre la reincorporación de la di-
putada Alhinna Vargas García, a su
función legislativa.

Lo anterior se da luego del que
el Tribunal Electoral del Estado or-
denara al Poder Legislativo que se
le tomara protesta a Rosaura Gue-
rra Delgado como diputada tras la
renuncia de la priista.

El viernes por la noche, el Tri-
bunal Electoral del Estado de
Nuevo León otorgó un plazo de 48
horas al Congreso Local para que
le tome protesta a Rosaura Marga-
rita Guerra Delgado como nueva
diputada en sustitución de la priista
Alhinna Vargas García.

Y de no acatar la medida, este
órgano jurisdiccional advertía se in-
terpondría alguna medida de apre-
mio establecidas en la ley.

Pero, ante la decisión de regre-
sar a su curul, le Congreso Local in-
formó que esto imposibilita
jurídicamente el cumplir con lo or-
denado por el TEE respecto al ac-
ceso al cargo de una diputación
suplente. 

En el informe remitido a las au-
toridades sobre este asunto, tam-
bién se ha reiterado que no existe
diputación vacante a suplir, toda
vez que no se materializó una re-
nuncia o separación absoluta del
cargo con efectos jurídicos.

Esto debido a que el Pleno de
este Poder Legislativo nunca llegó
a tener intervención, lo que debe
ocurrir previo a la validez de los
actos legislativos. 

La actuación del Congreso del
Estado siempre ha estado apegada
a la legalidad, garantizando en este
caso a la Diputada Vargas García
el ejercicio del cargo al que tuvo ac-
ceso por la vía democrática de elec-
ción popular.

Como se recordará, al arrancar
el último periodo de sesiones de la
actual legislatura, Vargas García
hizo saber al pleno su reincorpora-
ción a los trabajos que venía des-
empeñando como diputada
propietaria.

“Por medio de la presente in-
formo a esta presidencia mi rein-
corporación como diputada local
propietaria a la 76 Legislatura, lo
anterior con fundamento en el artí-

culo 16 segundo párrafo del Regla-
mento para el Gobierno Interior del
Congreso”. 

“En este tenor, solicito además
que el escrito presentado en fecha
15 de septiembre del 2023 ante la
Oficialía de Partes de esta repre-
sentación popular, quede sin efecto
legal y administrativo”, señala el
escrito entregado en la Oficialía de
Partes.

No hay vacante a suplir, pues nunca se materializó la renuncia.

Notifica Congreso al TEE
reincorporación de Alhinna 

Alma Torres Torres                            

Las convocatorias para pos-

tulación y registro de aspirantes

a alcaldías y diputaciones en el

proceso electoral 2024 del Par-

tido Revolucionario Institucio-

nal (PRI) de Nuevo León fueron

emitidas por el Comité Direc-

tivo Estatal.

El CDE determinó que el pre-

rregistro de aspirantes a Alcal-

días será los días 24 y 25 de

febrero, y para quienes deseen

ser Diputados será el día 25 so-

lamente, según las fechas esta-

blecidas.

En este sentido, la pondera-

ción de expedientes se realizará

del próximo 27 de febrero al 1

de marzo, y un día después se

dará la declaración de validez y

entrega de constancias de candi-

daturas.

El Comité Directivo Estatal

estableció también que los re-

gistros oficiales ante el Instituto

Estatal Electoral serán del 1 al

20 de marzo.

Cabe destacar, que, en di-

ciembre, el PRI registró la coali-

ción "Fuerza y Corazón X

Nuevo León", en alianza con el

PAN y PRD. 

En este sentido, se acordó

que en 31 municipios el tricolor

propondrá a la persona que en-

cabece la candidatura a la alcal-

día, incluyendo a Monterrey,

San Nicolás, Guadalupe, Juárez,

San Pedro y Santiago.

Asimismo, uno de los térmi-

nos que establece la convocato-

ria es que quienes desempeñen

un puesto de dirigencia, de re-

presentación popular o servidor

público de mando medio o su-

perior, deberán solicitar licencia

al cargo al momento del regis-

tro.

También se determinó que

pueden postularse aspirantes a

diputaciones locales para los

distritos electorales 5, 7 y 16 de

Apodaca.

Para el caso de las candidatu-

ras a diputación local, el PRI

solo podrá definir candidatos en

los distritos: 1, 2, 6 y 8 de Mon-

terrey; 12, de García; 13, de

Guadalupe; 22 y 23 de Juárez;

24, de Linares y 25, de Esco-

bedo.

Lanza PRI convocatorias para alcaldías y diputaciones

Llegan a Nuevo León 
200 militares más

Denuncia fuga de ácido
sulfhídrico en Refinería 

Consuelo López González                    

Con el objetivo de reducir los

índices delictivos en Monterrey

y su zona metropolitana, 200

elementos del Ejército Mexi-

cano y la Guardia Nacional arri-

baron este fin de semana a

Nuevo León.

Provenientes de Matamoros,

Tamaulipas, el convoy ingresó

alrededor de las 23: 00 horas del

viernes.

A través de la Séptima Zona

Militar, la Secretaría de la De-

fensa Nacional dio a conocer el

fortalecimiento de la presencia

de las fuerzas castrenses en la

entidad.

Como un efecto disuasivo, se

intensificarán patrullajes y tra-

bajos de inteligencia en focos

rojos.

“Alrededor de  200 elemen-

tos del Ejército Mexicano y

Guardia Nacional, procedentes

de la Ciudad de Matamoros, Ta-

maulipas  llevarán a cabo reco-

nocimientos terrestres y

disuasivos, intensificando sus

patrullajes de vigilancia en el

área metropolitana con mayor

incidencia delictiva”, se in-

formó mediante un comunicado.

“La misión principal la

Fuerza de Tarea Regional es re-

alizar la planeación y trabajos

de inteligencia que fortalezcan

el Estado de Derecho en la enti-

dad, llevando a cabo reconoci-

mientos terrestres y disuasivos

que tienen como finalidad redu-

cir los índices de violencia en el

país”.

“Con estas acciones, el Ejér-

cito Mexicano y Guardia Nacio-

nal, refrendan su compromiso

de velar y salvaguardar el bien-

estar de la población garanti-

zando paz y seguridad”, agrega

el escrito.

Es de destacar que Nuevo

León cerró el mes de enero con

un total de 117 homicidios y una

tasa de dos episodios por cada

100 mil habitantes, posicionán-

dose como el peor inicio de año

en los últimos 12 años.

Cuestionado al respecto, el

gobernador Samuel García Se-

púlveda rechazó la situación y

calificó de incongruente me-

dirse con hace diez años,

cuando la población creció casi

la mitad.

"Es incongruente que midan

con hace 10 años", sentenció,

"somos la Ciudad que más

hemos crecido en población,

hace 10 años éramos cuatro mi-

llones, hoy somos seis coma

dos, más del 50 por ciento más".

El preregistro será los días 24 y 25 de febrero.

Coadyuvarán  a reducir los índices delictivos.

Además de los daños visibles en las  calles, se  reportaron cortes de energía eléctrica.

Se notificará el suceso a la FGR dentro del proceso penal que
se lleva  contra la planta de Pemex, en Cadereyta.

RECUENTO 

PRELIMINAR

111 árboles caídos
48 cables tirados
12 anuncios derribados
47 cortos circuitos
36 incendios en baldíos,
viviendas y fábrica
1 persona electrocutada

La calidad del aire fue extremadamente mala



Aunque no soltó prenda, Alfonso Martínez
Muñoz, hizo serios señalamientos con índice
de fuego contra la Refinería de Cadereyta.

Por lo que vale parar oreja, toda vez que, en
materia jurídica, quien acusa está obligado a
comprobar y no creemos lo haga al tanteo.

.
Sino todo lo contrario, a sabiendas de que el

Secretario del Medio Ambiente en Nuevo
León es un experto en la materia.

Por lo que, sin lugar a dudas, como diría la
raza, debe tener los pelos de la burra en la
mano, pues de lo contrario cómo.

Especialmente cuando se sabe que la refi-
nería, quieran o no, se ha distinguido por
expulsar fuertes emisiones contaminantes.

Y, que de a acuerdo a la misma autoridad,
rebasa por mucho los niveles autorizados y
que son considerados como peligrosos.

Desde luego, evidenciando de una u otra
manera, que ahora se le acusa por fuga de
gases y desvío de recursos.

Y, lo peor del caso es, muy a pesar del lan-
zamiento de la Alerta Ambiental precisamen-
te en el municipio de Cadereyta, debido a la
Refinería, los señalamientos continúan.

Pues, ni los fuertes vientos que se registra-
ron en la entidad y que se pronosticaron en su
oportunidad, ayudaron a reducir los altos índi-
ces contaminantes en la región.

Por lo que se sigue advirtiendo, como una de
las principales fuentes de contaminación a la
Refinería, aunque eso sí también hay que
decirlo, no es la única y la autoridad lo sabe.

Ahora que hubo el último llamado del
gobernador Samuel García a los diputados
locales al diálogo, la verdad de las cosas, no
se les ven las ganas.

Por lo que vale preguntar, qué tendría que
pasar para que ambos poderes se sentaran a
negociar de nuevo, como al arranque de la
legislatura.

Sobre todo, cuál podría ser la ''jugosa'' pro-
puesta de los diputados del PRIAN, para que
el gobernador esté dispuesto a doblar las
manos.

Porque a como se conoce de aguacates, el
joven gobernador después de un largo jaloneo
difícilmente podrá dar el ''sí''.

Los que por lo visto ya se han vueltos un
montón de nervios, son algunos de los aspi-
rantes a la alcaldía del municipio de
Guadalupe.

Y, si no lo quiere creer basta con darle una
revisada al asunto, toda vez que, en redes
sociales, ya hay evidencia de los morenistas.

Pues mientras se conoce quien podría ser el
candidato a la alcaldia de aquella localidad,
ya se tiran hasta por debajo de la lengua.

Por lo que habrá que meterle lupa al asunto,
porque los aspirantes salieron muy gallitos y
traen los guantes bien puestos.

De ahí que ahora sí hacen referencia al viejo
adagio que reza: Cuando la perra es brava
hasta a los de casa muerde, así de ese tamaño.

Y, que en las primeras de cambio ya trae en
clinch a Keño Villarreal, empresario construc-
tor y al ex legislador, Arturo Benavides.

Hagan sus apuestas.

Dicen que el interés tiene pies y como prue-
ba de ello ahí tiene a el funcionario estatal,
José Luis Garza ''El Mueblero''.

El subsecretario de Economía de Nuevo
León y que se ha dado a la tarea de aumentar
sus acciones con las Pymes, anda robando
cámara.

Por lo que al Mueblero se le ha visto muy

acomedido en apoyo de los emprendedores

desde su trinchera.

Y, que combina con un ojo al gato y otro al

garabato, con miras a un curul local bajo las

siglas de Movimiento Ciudadano.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Dejan ventarrones la caída de bardas,

lonas, árboles e incendios en Monterrey
y su zona metropolitana


"Existe en la Refinería una

fuga de gas con alto contenido 
de ácido sulfhídrico que lleva meses

sin repararse"

Un avance del 80 por ciento lleva 
la construcción del sendero en 

el cerro del Obispado

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Alfonso
Martínez
Muñoz

ECOLOGÍA

Especial.-                                                        

En junio de 2021, un incendio afectó
150 hectáreas de vegetación del Bosque
Escuela de la Universidad Autónoma
de Nuevo León, siendo nueve de ellas
de severidad y en perjuicio de los pinos,
cuyo tiempo de recuperación podría ser
superior a los 40 años.

El Bosque Escuela de la Máxima
Casa de Estudios del Estado, ubicado
cerca del ejido Santa Rosa en el muni-
cipio de Iturbide, tiene una extensión de
496 hectáreas de vegetación y es hogar
de un considerable número de especies
animales, lo que permite realizar inves-
tigación de primer nivel a los estudian-
tes de la UANL.

Pese al severo daño de 2021, la coor-
dinadora del área de agricultura y fores-
tal del Centro de Investigación en
Producción Agropecuaria (CIPA) de la
UANL, Perla Cecilia Rodríguez
Balboa, señaló que en la actualidad se
han realizado tres brigadas de reforesta-
ción con un avance del 30 por ciento
total en la zona, gracias a la recolección

de semillas que son traídas de un vive-
ro forestal en el municipio de Santiago.

“El incendio inició en Linares, en un
ejido, y debido a las rachas de viento de
más de 60 kilómetros por hora, se pro-
pició que el incendio llegara hasta este
punto y nos afectara considerablemen-
te.

Actualmente estamos trabajando
con el programa ‘Todos Unidos por el
Bosque Escuela’, por el cual se invitó a
diferentes dependencias de la
Universidad para poder cumplir el
objetivo de reforestar cerca de 1 mil o 1
mil 100 árboles por hectárea. Para ello
hemos utilizado en su mayoría pinus
pseudostrobus”, Perla Cecilia
Rodríguez Balboa

Cabe mencionar que la Comisión
Nacional Forestal brindó capacitación a
trabajadores universitarios para saber
cómo actuar ante un incidente de esta
naturaleza.

Por su parte, la UANL ha realizado
distintas actividades para recuperar el
sitio.

“Hemos emprendido obras de con-

servación de suelo, hemos realizado el
acomodo de material vegetal muerto;
las presas de morillos, presas de ramas
y presas de piedras, que son las princi-
pales. Estas nos ayudan en una superfi-
cie de cárcava a que una corriente no se

lleve toda la pérdida de suelo”, dijo.
También está en puerta la produc-

ción de planta para reforestar y cubrir
las necesidades de regeneración ante el
siniestro.

Alma Torres Torres                               

Con la finalidad de evitar más
afectaciones al medio ambiente, la
Cámara de la Industria y la
Construcción (CMIC) en Nuevo
León llamó a los agremiados para
que redoblen esfuerzos, ante los
ventarrones y tolvaneras que se
registran en la entidad.

Roberto Macías Quintanilla, pre-
sidente de CMIC Nuevo León des-
tacó que los afiliados a la CMIC han
realizado esfuerzos constantes y sis-
tematizados para reducir tanto como
sea posible el impacto que generan
los procesos de construcción en el
medio ambiente.  

“En las obras a cargo de nuestras
empresas afiliadas se busca hume-

decer las terracerías de forma regu-
lar y cubrir los materiales que pue-
den levantar polvo, por señalar algu-
nos ejemplos”, destacó.  

“En atención a ello, se envió una
circular a los afiliados a CMIC para
que estén alertas y redoblen esfuer-
zos que eviten que por las condicio-
nes climatológicas atípicas se levan-
ten polvos que puedan ocasionar un
daño al medio ambiente”, puntua-
lizó. 

Cabe destacar que tanto el
Servicio Meteorológico Nacional,
como autoridades del estado de
Nuevo León y Protección Civil,
advirtieron de la presencia de viento
fuerte y también podrían formarse
tornados.

Consuelo López González                           

Porque están ligados a la salud físi-
ca y mental, Nuevo León promueve la
recuperación y preservación de hume-
dales.

Al tener como marco el Día
Mundial de los Humedales, expertos
de la Secretaría de Medio Ambiente
en el Estado explicaron que se trata de
ecosistemas indispensables para las
personas y la naturaleza por los bene-
ficios y servicios que proporcionan.

Para ser testigos de ello, estudian-
tes de la Secundaria Técnica 122,
Antonio Ortiz Mena, acudieron al
humedal “Baños de San Ignacio”, en
el municipio de Linares.

“Visitamos el humedal Baños de
San Ignacio, con finalidad de que pue-
dan observar cómo se puede lograr
recuperar un hábitat tan importante
como este sitio”, refirió personal de la

dirección de Cultura y Educación
Ambiental.

El plantel escolar se encuentra en
el municipio de Zuazua, a un costado
del humedal de Santa Elena, impacta-
do por descargas de agua contamina-
da.

Autoridades y alumnos sumarán
esfuerzos en el reto de lograr su res-
tauración.

Los humedales son superficies
cubiertas de agua, permanentes o tem-
porales, estancadas o corrientes, dul-
ces o saladas, incluidas las extensio-
nes de agua marina, cuya profundidad
en marea baja no excede los seis
metros.

Entre sus funciones destacan la
provisión de agua dulce, regulación
de inundaciones y sequías, retención
de sedimentos y nutrientes, remoción
de tóxicos, estabilización de microcli-
mas, protección contra fenómenos
naturales, retención de carbono, pre-
vención de intrusión de agua salada, y
recarga de acuíferos.

La Reserva Natural Baños de San
Ignacio es una de las Siete Maravillas
Históricas de Nuevo León en la cate-
goría Maravillas Históricas
Naturaleza por parte del Consejo para
la Cultura y las Artes de Nuevo León.

Promueven recuperación
de humedales en NL

Ungrupo de estudiantes visitó el humedal Baños de San Ignacio, en
Linares, para observar cómo se puede recuperar el hábitat.

Avanza rescate del Bosque Escuela de la UANL

El avance de regeneración de este espacio localizado en Iturbide, es
de 30 por ciento.

Alberto Medina Espinosa                             

Con el fin de tener una  mejor polí-
tica ambiental y ecológica en
Pesquería, desde lo local el Alcalde
Patricio “Pato” Lozano Ramos anun-
ció signar acuerdos con la industria y
así evitar altos contaminantes en la
atmosfera.

Por ello y ante el cuestionamiento
de la ampliación de la planta de
Ternium en el municipio de
Pesquería, el edil reveló que habrían
de ponerse a trabajar en el desarrollo
ambiental de esta localidad.

Reveló que esto pueda ocasionar
un incremento en la contaminación
del aire, el alcalde Patricio Lozano
Ramos señaló que se va estar muy
pendiente de las emisiones de conta-
minantes que esté produciendo esta
empresa, pero también se propondrán
mesas de trabajo para en conjunto
buscar nuevas tecnologías que sean
amigables con el medio ambiente.

Así lo señaló Lozano Ramos, al
decir que busca  lograr bajar los índi-

ces de contaminación en la zona
metropolitana, regulando a las empre-
sas y refinería de PEMEX en el tema
de emisiones.

“Hay algo que nosotros vamos a
solicitar, mesas de trabajo con espe-
cialistas, necesitamos a las universida-

des, a las Cámaras Empresariales, a
los diferentes frentes haciendo una
mesa plural donde podamos analizar
los pasos a seguir”, manifestó.

Indicó el alcalde de Pesquería que
la postura del municipio es de conci-
liar y de ver el cómo sí, y no seguir

perjudicando la calidad de vida y
salud de la población, sin perjudicar
tampoco a la empresa, pues afirmó,
no se trata de hacer una cacería a las
empresas que contaminen, sino invi-
tarlas a regularizarse y trabajar dentro
de los estándares de calidad que
marca ley.

“Más que decirles (a las empresas)
vamos por ustedes, (más bien) que
podemos hacer juntos, como pode-
mos trabajar, y ahí es donde estoy
convencido que van a entrar grandes
proposiciones por parte de las asocia-
ciones civiles, de las universidades,
del gobierno federal, del gobierno
estatal y de los municipios, ahi es
donde el ciudadano quiere ver a los
servidores públicos”, aseveró.

Mencionó Patricio Lozano que ya
existen actualmente métodos, tecno-
logías y avances científicos que pue-
den ayudar a ir migrando del uso de
técnicas contaminantes a procesos de
producción que disminuyen conside-
rablemente las emisiones de partícu-
las.

Reforzarán constructores acciones por aire limpio

Evitarán contaminación de industria en Pesquería

Se busca armonía con la empresa para que los habitantes tengan
calidad ambiental en el entorno que se construye en Pesquería.

Se trabaja  de manera especial en tiempos de tolvaneras.
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La Sección 50 de maestros
celebró el 80 aniversario del
Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación
(SNTE), con actividades artísti-
cas, culturales y deportivos, en el
Parque España.

Juan José Gutiérrez Reynosa,
Secretario General de la Sección
50 dio arranque a la caminata 5K
donde participaron decenas de

trabajadores de la educación,
quienes recorrieron los alrededo-
res del parque.

El líder magisterial dio a
conocer que más de 700 agre-
miados de la sección 50 del
SNTE, participaron en la cami-
nata y las actividades de ballet
folclórico, rondallas, mariachis,
grupos de rock y otras activida-
des que se realizaron para con-

memorar el surgimiento de este
sindicato.

“El motivo es por el 80 ani-
versario que cumple nuestro sin-
dicato nacional de trabajadores
de la educación. Se cumplió el
80 aniversario el año pasado,
pero la toma de nota la dan en
febrero, por eso es que se trasla-
dan al 2024 el 80 aniversario",
dijo.

“En todo el país están hacien-
do actividades artísticas, cultura-
les, deportivas, para darle forta-
leza a nuestra vocación”, añadió.

Gutiérrez Reynosa aseguró
que este tipo de actividades ayu-
dan a fortalecer el tejido social
del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación y
sus familias, que también partici-
pan en estas labores. (ATT)

Un avance del 80 por ciento lleva la construcción
del sendero en el cerro del Obispado, informó el
Secretario de Infraestructura Sostenible, Guillermo
Hernández, al Presidente Municipal.

Durante las acciones, el alcalde del municipio
regio, Luis Donaldo Colosio Riojas estuvo presente.

El edil caminó por los nuevos accesos, que permi-
tirán ingresar al sitio en automóvil, bicicleta y de
manera peatonal.

Durante años estuvo sin mantenimiento el área de
ingreso principal al Museo del Obispado y a la expla-
nada del Asta Bandera. 

Este acceso se ubica entre las calles Vicente
Ferrara, José Benítez y Loma Larga, en la colonia
Obispado.

Con la construcción del sendero se ofrece a los
visitantes y deportistas un camino en óptimas condi-
ciones para realizar sus actividades.

El proyecto incluye una explanada de mil 786
metros cuadrados en la parte baja del acceso, así como
un mirador de 16 metros cuadrados.

Además de iluminación con 17 lámparas led y 16
lámparas ornamentales, 2 kioscos, 90 metros lineales
de guía táctil (herramienta de accesibilidad para invi-
dentes y débiles visuales que les permiten un despla-
zamiento seguro).

También se instaló un canal pluvial, concreto
ecológico, una cisterna con capacidad de 7 mil litros,
una más para el sistema de riego.(JMD)

Celebra Sección 50, el 80 aniversario del SNTE 

Avanza acceso
a El Obispado

La rehabilitación de canchas de Fut 7 con
pasto sintético en el sector Riveras del Río, fue-
ron inauguradas por la Alcaldesa Cristina Díaz,
con la finalidad de fomentar la práctica del
deporte en niños y jóvenes.

Díaz Salazar explicó que las canchas han sido
utilizadas por más de 20 años para el torneo acti-
vo de barrio y con la remodelación se les reforzó
en iluminación y adecuaciones para practicar el
deporte de forma profesional. 

La ejecutiva municipal destacó que la cancha
incluye banquetas de concreto, base hidráulica,
redes backstop, malla ciclónica perimetral y dos
gradas tubulares con cubierta de polipropeno.

En este sentido, solicitó a los vecinos, padres
de familia, así como, miembros del Club de
Futbol Potros FC, cuidar de las instalaciones y
aprovecharlas al máximo, ya que beneficiarán a
más de 4 mil deportistas.

"Vamos a cuidarla porque es una buena inver-
sión para sus hijos, niños y jóvenes y estamos
muy contentos estrenando canchas de Fut 7 en
Riveras del Río, gracias a todos y entregamos
estas canchas a esta comunidad", dijo.

La ejecutiva municipal destacó que esta área
deportiva brindará también seguridad para la
convivencia familiar y vecinal, a través de los
torneos de barrio.(ATT)

El avance es del 80 por ciento.

Amplía Guadalupe 
espacios deportivos

Para brindar mayor seguridad a
los alumnos que viajan en las
unidades del Santa Bus Plus, el
Gobierno de Santa Catarina brindó
la tercera capacitación y reforza-
miento a operadores que brindan el
servicio.

Juan Francisco Palacios
Barrera, secretario de Movilidad y
Sostenibilidad del Municipio dijo

que en esta ocasión fueron un total
de 20 operadores los que recibieron
este curso.

Durante la capacitación se abor-
daron temas de seguridad vial
como también de protección hacia
la mujer y el reglamento de tránsi-
to que deben de seguir los oper-
adores. 

“Debemos tener todo en regla

siempre, conocer el programa y así
poder brindar un buen servicio, que
los padres de familia se sientan
tranquilos al saber que sus hijos
viajan en las unidades del Santa
Bus Plus”, comentó.

El curso fue impartido por ele-
mentos de la Secretaría de
Seguridad Pública y Vialidad de
Santa Catarina.

Esto para que los operadores
sepan cómo prevenir o responder
ante cualquier caso de protección
de los estudiantes. 

Con estas acciones el Gobierno
de Santa Catarina reafirma su com-
promiso con los alumnos del nivel
medio y superior para seguir
impulsando el crecimiento estudi-
antil en el municipio.(JMD)

Sigue capacitación a operadores del Santa Bus

Se organizó una caminata y convivencia.

Un total de 20 choferes acudieron.

Se fomenta la activacion de los jóvenes.
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No hubo lesionados.

Andrés Villalobos Ramírez

Una intensa movilización de los
cuerpos de auxilio y rescate se registró
ayer, luego de reportarse un incendio
en el Hospital Universitario.

El reporte fue dado a las 21:35
horas en el nosocomio ubicado sobre
las Avenidas Gonzalitos y Madero, al
poniente de la ciudad.

De manera inmediata arribaron ele-
mentos de Protección Civil estatal, del
municipio y bomberos.

Al arribo de los rescatistas y
bomberos se dirigieron al área de
Radio Diagnóstico, el cual era con-
sumido por las llamas.

Las llamas se lograban ver por los
ventanales del área antes mencionada,
ubicada en un segundo piso, por lo
cual los bomberos iniciaron las labores
de rociar el agua.

Autoridades de Protección Civil
comenzaron la evacuación preventiva
de trabajadores y gente externa al
nosocomio antes mencionado.

Hasta el momento no han reportado
personas afectadas, solo los daños a las
estructuras.

Protección Civil del Estado infor-
mó que de manera preventiva se eva-
cuaron a 21 pacientes del tercer nivel,
quienes no sufrieron lesiones.

Añadieron que en el incendio ocu-
rrido en el segundo piso se quemó
papelería de archivo, cercano al área
de radiología.

En otro caso, el incendio en el área
de cocina en un prestigiado restau-
rante, movilizó ayer a los cuerpos de
auxilio, en Monterrey.

Dicho reporte se registró a las 20:35
horas en el restaurante “El Mirador”,
ubicado sobre la Avenida Constitución
y la calle Lisboa, en la Colonia El
Mirador.

Rescatistas de PC y bomberos arri-
baron al lugar donde se reportó el
siniestro.

Al momento de ingresar al restau-
rante, de manera inmediata se
dirigieron al área de la cocina, en
donde la campana de la misma era
consumida por las llamas.

Los bomberos en coordinación
Protección Civil sofocaron el fuego
que arrasaba con la grasa.

Andrés Villalobos Ramírez

Sergio Luis Castillo

A balazos y adentro de un domicilio,
dos hombres y una mujer fueron ejecu-
tados por hombres armados que tras
cometer la agresión lograron escapar,
en Juárez.

La triple ejecución fue reportada
alrededor de las 17:00 horas, en el
cruce de las calles del Grande entre San
Juan del Oeste y Mina de San Juan del
Este, en la Colonia Urbivilla.

Al lugar se aproximaron elementos
de Protección Civil del municipio, mis-
mos que ingresaron al domicilio.

Los paramédicos al revisar a las tres
personas que presentaban heridas por
proyectil de arma de fuego, determi-
naron ya no contaba con signos de
vida.

Uno de los aniquilados fue identifi-
cado como José Emeterio Palomo
España, quien contaba con 36 años de
edad, el cual presentaba al menos un
balazo en la cabeza.

La otra persona que fue asesinada
fue identificada como Miguel Ángel
Hernández Lázaro, de 21 años, el cual
tenía una herida por proyectil de arma
de fuego a la altura de la cabeza.

Mientras que la mujer fue identifica-

da como Rosa Elizabeth Rosales
González, la cual presentaba varias
lesiones por arma de fuego.

En las primeras investigaciones se
dijo que hombres armados irrumpieron
la tarde del sábado al domicilio, en
donde se hallaban las tres personas.

Con armas en la mano los agresores
sorprendieron a sus rivales en la sala,
para luego disparar contra ellos.

Los ejecutados quedaron sin vida en
medio de un charco de sangre en la
sala, mientras los gatilleros se daban a

la fuga.
Agentes ministeriales y oficiales

municipales arribaron al lugar de la
triple ejecución e con las indagatorias
del caso.

SALE DE SU CASA; LO MATAN
Hombres armados acabaron con la

vida de un hombre cuando salía de su
domicilio, en el municipio de Zuazua.

Mencionaron que los sujetos viaja-
ban en un automóvil sedán, de donde
descendieron con mucha agilidad y

accionaron un arma corta contra la víc-
tima.

La fiscalía General de Justicia del
Estado informó, que el ataque se reg-
istró durante los primeros minutos de
este sábado en la calle Nápoles, en el
cruce con Palermo, en la Colonia Valle
de Santa Elena, en el Sector San Juan.

El ahora occiso fue identificado
como Kevin Ervey Coronado Ruiz, de
25 años de edad, con domicilio frente
al lugar de los hechos.

Se informó que el joven acababa de
salir de su vivienda, cuando se acercó
en forma pausada un automóvil sedán
color negro, sin placas de circulación.

Al parecer los pistoleros ya estaban
esperando a la víctima y esperaron a
que saliera y estuviera la calle despeja-
da para atacarlo

Del interior del auto bajaron dos
personas del sexo masculino, quienes
comenzaron a disparar en diversas oca-
siones.

Luego de propinar el llamado “tiro
de gracia” a la víctima mortal, los
delincuentes emprendieron la huida.

El reporte del ataque provocó la
movilización de policías municipales y
efectivos de Fuerza Civil, quienes
pidieron la presencia de una ambulan-
cia.

Los hechos se registraron en el municipio de Juárez.

Sergio Luis Castillo

Un hombre de la tercera edad perdió
la vida al ser embestido por un
automóvil “fantasma”, en un tramo de
la Carretera Miguel Alemán, en el
municipio de Pesquería.

Junto al cuerpo del comerciante
quedó regado en un tramo de 30 metros
su carrito de madera y la mercancía
que ofrecía al público.

Las autoridades mencionaron que la
oscuridad del sector, pudo ser la cau-
sante de que el presunto responsable no
haya visualizado a la víctima.

El accidente se reportó esta madru-
gada en la Carretera Miguel Alemán, a
la altura de la Colonia Las Haciendas
en Pesquería.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, siendo una per-
sona de unos 70 años de edad, quien
vestía sudadera gris y pantalón de mez-
clilla.

Se indicó que al momento del acci-
dente, esta persona estaba empujando
un carrito de madera hechizo con llan-
tas de carretilla.

En dicho carro llevaba un baño de
aluminio donde calentaba los elotes,
así como latas de queso, chile en polvo
y otros implementos, que terminaron
regados sobre la carpeta asfáltica.

Elementos de Protección Civil de
este municipio, llegaron al lugar pero
encontraron al hombre ya sin signos de
vida.

Mencionaron que por las condi-
ciones en que terminó el carrito, se cree
que fue impactado por un vehículo que
se desplazaba a exceso de velocidad.

Personal de Transito de Pesquería,
ya iniciaron las investigaciones para
dar con el o los responsables del acci-
dente.

Hasta anoche no habían propor-
cionado información del responsable
del accidente.

Fue en la entrada de la colonia Paraje San José.

Andrés Villalobos Ramírez

Sergio Luis Castillo

El cuerpo de un masculino a la ori-
lla de la carretera con heridas por
proyectil de arma de fuego, movilizó a
las autoridades en García.

La muerte violenta fue reportada a
las 21:00 horas sobre el Libramiento
Noroeste, en el kilómetro 17, a la altura
de la entrada a la Colonia Paraje San
José.

Rescatistas de Protección Civil del
municipio acudieron al llamado real-
izado al 911, reportando a una persona
tirada sobre la vía pública.

Al arribó del personal de Protección
Civil y valorar al masculino, ya no con-
taba con signos vitales.

El hombre, que no fue identificado
presentaba heridas por proyectil de
arma de fuego en la cabeza, espalda y
en el codo izquierdo.

Era de unos 25 a 30 años de edad,
vestía pantalón azul marino, camisa
blanca, tenis en color blanco y una

gorra roja.
Una fuente allegada a las investiga-

ciones señaló, que el masculino fue
levantado y llevado a ese sitio para eje-
cutarlo a balazos.

Al sitio arribaron policías de García,
quienes de inmediato acordonaron la
escena del crimen. 

MATAN A MUJER
Una joven mujer que se encontraba

de visita con unos amigos, fue ejecuta-
da a balazos por hombres armados que
se presume intentaron privarla de su
libertad, en la Colonia Praderas de San
Juan, en Juárez.

Se indicó que hombres armados
intentaron privarla de la libertad y al
resistirse recibió cuatro impactos de
arma de fuego, fue auxiliada aún con
vida del lugar, pero falleció horas
después en una clínica particular.

Al momento del ataque estaban
otras dos personas en el interior de la
casa, quienes no fueron atacados por
los sicarios.

Sergio Luis Castillo

Un hombre perdió la vida en forma
trágica al recibir una descarga de más
de 13 mil voltios, cuando removía unos
cables de la Comisión Federal de
Electricidad, que fueron derribados por
los ventarrones que azotan la zona met-
ropolitana.

Mencionaron que al momento de los
hechos, pretendía mover los cables
para que pasara su camioneta y pensó
que no tenían corriente.

El ahora occiso era una persona de
unos 53 años de edad, quien era presi-
dente del Comité de Vecinos de esta
comunidad.

Los hechos se reportaron a las 7:00
horas de este sábado en la calle
Labradores y Norteamérica, en la
Colonia Vista Hermosa, en Monterrey.

Se indicó que el hombre pretendía
salir a laborar, por lo que abordó un
vehículo tipo Jeep color negro.

Mencionó que antes de arrancar se
percató que estaban los cables tirados y
decidió removerlos, para que no se

enredaran en su camioneta.
Desafortunadamente apenas hizo

contacto con el cable, recibió la descar-
ga del fluido eléctrico.

Los vecinos escucharon los gritos y
salieron para auxiliarlo.

Un médico que radica en la zona fue
el primero en atenderlo, pero desafor-
tunadamente se percató que ya estaba
sin vida.

Personal de Protección Civil

Municipal llegó a la zona, donde acor-
donó la calle Labradores para evitar
que otras personas corrieran con la
misma suerte.

Indicando que fue necesario cortar
el servicio de electricidad por parte de
una cuadrilla de la CFE, para poder
retirar los cables dañados.

El cuerpo del hombre fallecido fue
llevado al anfiteatro del Hospital
Universitario.

Los ventarrones tiraron los cables energizados.

La víctima es de origen norteamericano.

Sergio Luis Castillo

El cuerpo de un excursionista
norteamericano que murió al caer de
uno de los picos del paraje Potrero
Chico, a una altura aproximada a los 30
metros, fue rescatado por Protección
Civil del estado, en el municipio de
Hidalgo.

Aunque el alpinista contaba con el
equipo de seguridad necesario, las
fuertes ráfagas de viento que se dejaron
sentir, lo golpearon contra las paredes

de rocas y se vencieron los arneses que
lo sostenían.

El accidente fue reportado a las
21:19 horas del viernes en el Antiguo
Camino a Potrero Chico.

Sin embargo, las labores de investi-
gación y rescate se extendieron hasta
ayer sábado, hasta que lograron sus-
traer los restos del estadunidense.

Hasta el momento las autoridades
no informado sobre la identidad del
ahora occiso, quien contaba con 27
años de edad.

Ocurrió en el municipio de Pesquería.

Ejecutan a 3 en vivienda 

Levanta cables y fallece electrocutado

Rescatan cuerpo de alpinista 

Muere elotero arrollado; 
conductor se da a la fuga

Alarma 
incendio 
en el HU

Hallan un ejecutado en 
el Libramiento Noroeste
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Alberto Cantúm                                              

Tigres dejó ir una ventaja de dos goles
en casa y empató 2-2 ante Pumas, dejan-
do ir la oportuniad de colarse al liderato,
pero logrando conservar su invicto dentro
del Torneo Clausura 2024.

En juego de la fecha cinco, los felinos
llegaron a tener una ventaja de dos goles
en el compromiso con dos tantos de Nico
Ibáñez, pero Guillermo Martínez también
se alzó con un doblete en la segunda
mitad y frustró la victoria de los Tigres,
quienes se quedaron con 11 puntos de 15
posibles en lo que va del campeonato.

Previo al partido, en Tigres introdujo
en el anillo de leyendas del estadio
Universitario al histórico Alejandro
Izquierdo, quien es un ex jugador de los
felinos que ganó cuatro títulos con la
institución, entre los que se destacan las
Ligas en las temporadas 1977-1978 y
1981-1982; recordar que este ex fut-
bolista falleció en mayo del 2023 a la
edad de los 68 años.

En cuanto al partido, Tigres fue mejor
que Pumas en los primeros 45’ de acción
y encontraron la recompensa con un gol
de Nico Ibánez al 44’, pero previo a eso
los auriazules habían preocupado en
varias ocasiones el arco que defendía
Julio González, quien tuvo buenas ata-
jadas.

Tras varias aproximaciones de Tigres
y previo al gol de Ibáñez, Julio González
había sido la figura con una atajada en el
área chica a un tiro de Fernando
Gorriarán.

Sin embargo, Tigres se adelantó en el
marcador al 44’ de acción con un centro
de Jesús Garza que merodeó el área chica
y ahí Nico Ibáñez en dos tiempos remató
a gol para marcar el 1-0.

Pumas avisó con dos remates de Piero
Quispe y uno más de cabeza de
Guillermo Martínez, pero estos no fueron
de mucho peligro y Tigres se fue ganando

con justicia al descanso.
Tigres puso el 2-0 al inicio del segun-

do tiempo cuando en un tiro de esquina
hubo una mano del defensa Nathanel a un
cabezazo de Nicolás Ibáñez, jugador que
al 50’ de acción y por la vía del penal se
hizo del segundo en la noche, haciendo
así que la gente que asistió al estadio
Universitario pudiera corear su nombre.

Con la ventaja en el juego, Tigres
metió a la cancha al francés André Pierre
Gignac y a Luis Quiñones para buscar
incrementar el marcador y la visita buscó
descontar con algunas jugadas en el área
que despejó el defensa Jesús Angulo.

Pero los de la UNAM anotaron su
primero al 71’ de acción en un tiro de
esquina con un remate de cabeza en el
área grande de Guillermo Martínez que

dejó sin posibilidades a Nahuel Guzmán.
Martínez anotó el 2-2 al 75’ en el área

grande, gol que el VAR tuvo que analizar
ya que parecía que su impacto había
hecho contacto con la mano, pero al final
se determinó que el control fue con el
hombro para decretar el empate.

Y cuando mejor jugaba Pumas, Tigres
había encontrado el 3-2 al 84’ de acción
con un gol del francés André Pierre
Gignac, pero su tanto se anuló por una
supuesta mano del atacante europeo,
acabándose así el juego ya que después
no hubo más goles en el compromiso.

Ahora los Tigres volverán a la activi-
dad cuando el próximo miércoles visiten
al Vancouver Whitecaps en el juego de
ida de la primera ronda de la Concacaf
Champions Cup.

Alberto Cantú                                                              

El día llegó, y lo que ha tenido con incertidum-
bre a la afición regiomontana en las última semanas,
que es saber cuántos juegos de la Copa del Mundo
México-EU-Canadá 2026, hoy se dará a conocer.

Será este domingo a las 14:00 horas cuando la
FIFA dé a conocer el número de partidos que alber-
gará cada una de las sedes que alojará este Mundial,
donde México participará con tres sedes, que son
México con el estadio Azteca, Guadalajara con el
Akron, y Monterrey con el BBVA

En un principio se había dicho que FIFA le daría
a México la cifra de 10 partidos mundialistas y que
de ese número al menos unos tres serían para el
estadio de Rayados, pero esa cifra podría aumentar. 

Incluso se ha especulando que el estadio de
Rayados albergaría cuatro partidos mundialistas y
que esa cifra sería la misma para el Akron de

Guadalajara, mientras que el Azteca de CDMX
pues recibiría cinco. 

Hay que recordar también que la Copa del
Mundo del 2026 entre los países anfitriones va a
tener un total de 104 compromisos. 

Además de conocer la cifra exacta de partidos
que tendrá Monterrey con el Gigante de Acero, tam-
bién hoy existe la posibilidad de que FIFA confirme
de una vez el nombre de la ciudad que albergaría el
sorteo de la fase de grupos de la Copa del Mundo
del 2026, donde la Sultana del Norte aspira a alber-
garlo. 

Tras esta situación, hoy es un día decisivo para
Nuevo León y el Gigante de Acero de Guadalupe, y
en unas horas más se conocerá la cantidad exacta de
partidos que tendrá el citado estadio de Rayados
para la cita mundialista del 2026, así como también
todos los pormenores relacionados a ese próximo
evento continental.

Alberto Cantú                                            

Como un adelanto de lo que vendrá
en una semana con el Súper Tazón, la
NFL tendrá hoy el Probowl que será en
Florida y a las 14:00 horas. 

Tras el concurso de habilidades
donde ganaron los jugadores de la con-
ferencia nacional a la americana
durante el pasado jueves, ahora la NFL
tendrá el Probowl durante este día por
la tarde y noche. 

La primera de las varias actividades
será un juego de EA Sports donde se
enfrentarán dos jugadores de ambas
conferencias y en el partido usarán a
los jugadores del Probowl, mientras
que después habrá una dinámica en la
que seis jugadores de la NFC van a
jugar frente a esa misma cifra de la
AFC en un campo lleno de obstáculos
que deberán de superar. 

Posteriormente a eso, el Probowl de
hoy jugarán al “Tira y Afloja” y tras
ello se podrá disfrutar del “mueve las
cadenas”, en donde habrá una compe-
tencia que exclusivamente incluirá
tanto a linieros ofensivos como defen-
sivos y en la cual los equipos de cinco
elementos mueven de uno a 360 kilo-
gramos para después acarrear una
pared de alrededor de 900 kg hacia una

línea de meta; el primero en cruzar
gana. 

Ya, por último, el Probowl tendrá un
partido de Flag Football entre los siete
mejores de la conferencia americana
frente a los de la nacional. 

Luego de la actividad de hoy en
Orlando, aunque ya después, la NFL va

a terminar su temporada con el Súper
Tazón entre los 49s de San Francisco y
los Jefes de Kansas City, quienes se
enfrentarán en el estadio Allegiant de
Las Vegas. 

Superbowl LVIII:
Ofensiva Vs. Defensa
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Stephen Curry, jugador de los
Guerreros de Golden State, brilló
pese a la derrota de su equipo ante los
Hawks de Atlanta que fue por un
marcador final de 142 puntos a 134,
todo esto después de que en ese par-
tido haya generado un total de 60
unidades.

Curry, quien fue titular en el duelo
ante los Hawks, produjo 60 puntos,
cuatro asistencias y seis rebotes en

los 41 minutos que estuvo en la
duela.

Pese a esto, los Guerreros de
Golden State sufrieron una derrota
que hoy los tiene con una marca en
temporada regular de 21 ganados por
25 perdidos.

Mientras tanto, los Hawks de
Atlanta ahora registran un récord en
esta temporada regular que es de 22
triunfos por 27 duelos perdidos.

Se escapa el triunfo
Deja ir Tigres ventaja de dos goles

y empata con Pumas

Definen hoy cuántos 
juegos serán en Monterrey

Se juega hoy el Probowl 

Hoy será un día divertido en la NFL.

Genera Curry 60 puntos

El estadio del Monterrey podría recibir más de tres juegos de la justa mundialista.

Sin embargo, los Guerreros cayeron anoche con los Hawks.

Alberto Cantú                                          

Los Rayados rescataron el 1-1 ante
las Águilas del América en la cancha
del estadio Azteca, y con eso mantu-
vieron el liderato en este Torneo
Clausura 2024.

El equipo que dirige Fernando Ortiz
logró igualar el duelo con un gol de
Sergio Canales, para con ello llegar a
11 puntos y seguir invictos en esta tem-
porada regular de la Liga MX.

El cuadro americanista comenzó
mejor y tuvieron más llegadas de peli-
gro en el arco de Esteban Andrada,
siendo Diego Valdés el que voló el
esférico tras una jugada en el área del
Monterrey en donde el chileno per-
donó a la 'Pandilla'.

Sin embargo, América puso el 1-0
al 24' de acción cuando Diego Valdés
aprovechó en el área grande un centro
de Emilio Lara para rematar de cabeza
y mandar el balón al fondo de las
redes.

Después Julián Quiñones tuvo el 2-
0, peroi el gol fue anulado por fuera de
lugar.

Tras el acoso azulcrema, Rayados
puso el 1-1 al 40' de acción cuando
Emilio Lara cometió un error en el área
grande y Sergio Canales aprovechó un
rebote para rematar a portería y man-
dar el balón al fondo de las redes.

Las jugadas en los dos arcos
seguían n el segundo tiempo con un
remate de cabeza de Julián Quiñones
que el Colombia falló de forma
increíble en el área grande y después
vino otra de Rodrigo Aguirre con la
testa, en donde él también estuvo falto
de contundencia.

Al final, los Rayados terminaron
mejor que las Águilas en el estadio
Azteca, pero el juego acabó 1-1 que
igual le sirve al Monterrey para seguir
de líderes en este campeonato mexi-
cano, aunque siguen igualados en
unidades con el sublíder América y
Tigres que está tercero.

Tras este resultado, ahora los
Rayados volverán a la actividad cuan-
do el próximo martes enfrenten en
Guatemala al Comunicaciones en el
juego de ida de la Concacaf
Champions Cup.

Mantienen liderato
Rescatan Rayados empate 

con América

Tigres ganaba 2-0, y al final terminó alcanzado por Pumas.

2-2

1-1

Del Mundial 2026
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VESTIDORES

Robert Dante Siboldi, técni-

co de Tigres, se mostró frustra-

do por el 2-2 de su equipo ante

Pumas en el campeonato mexi-

cano y le echó la culpa al árbitro

Fernando Hernández por esta

situación.

Siboldi criticó el segundo gol

de Pumas que para él fue con la

mano, además de que después

de igual forma se mostró

molesto por el tanto que no se le

validó al francés André Pierre

Gignac. 

"Ante una duda, la jugada

arbitral va a favor del rival y no

veo una mano clara en el gol de

André", aseveró el técnico

uruguayo en rueda de prensa.

A su vez, el técnico charrúa

mencionó que el empate de

Pumas no fue producto de sus

decisiones tácticas.

"No nos empataron por los

cambios", aseveró el estratega,

quien se mostró frustrado al tér-

mino del cotejo. (AC)

Para Gustavo Lema, técnico

de Pumas, el empate que logró

su equipo ante Tigres en la

fecha cinco de la Liga MX fue

por una muestra de carácter que

mostró el equipo universitario

ante la adversidad.

Lema habló en rueda de

prensa y de esta forma valoró el

resultado de su equipo en la

cancha de Tigres, a quienes no

vencen en San Nicolás desde

enero del 2014.

"Hoy mostramos una fort-

aleza muy grande en el carácter

que nos llevó a empatar y estoy

feliz con eso", afirmó.

Por último, el técnico

agradeció a sus jugadores por el

empuje para rescatar un punto

de la cancha de Tigres.

"Quiero agradecer a mis

jugadores por el empuje y

esfuerzo que dieron, la verdad

que este resultado es merecido,

fuimos mejores en la segunda

parte", detalló. (AC)

‘Pumas sacó el carácter’

Culpa al arbitraje

El técnico auriazul salió desangelado de la cancha del Uni.

Pumas  logró reponerse de un 2-0 adverso para llevarse un punto anoche.

CLAUSURA 2024

Siboldi se queja del segundo gol de Pumas

Necaxa mantuvo su invicto en este Torneo Clausura

2024 tras empatar 2-2 en su visita frente a los Bravos

de Juárez en el estadio Olímpico Benito Juárez.

Luego de tener una desventaja en el juego tras el

doblete de Michael Santos y el descuento de Paradela,

Edgar Méndez puso el 2-2 para el visitante al 97’.

Con este resultado, la escuadra del Necaxa llegó a

nueve puntos y Juárez alcanzó dos.

JUÁREZ 2-2 NECAXA

J O R N A D A   5

Rayos se estancan

Con goles de Domínguez, Pereira, Araujo y

Alexis Vega, donde este último se estrenó como

goleador de los del Estado de México, Toluca

goleó 4-1 al León en el estadio Nemesio Díez.

Por el cuadro del

León llegó a descon-

tar Nicolás ‘Diente’

López, pero eso no

terminó por ser sufi-

ciente para evitar la

derrota.

Tras este resulta-

do, Toluca llegó a la

cifra de ocho puntos,

mientras que la

escuadra del León se

quedó en cuatro

unidades

TOLUCA 4-1 LEÓN

El Diablo asusta

San Luis y Chivas. se enfrentarán esta tarde,

en punto de las 19:00 horas en el estadio

Alfonso Lastras, a donde los tapatíos llegan con

cinco puntos por seis de los potosinos.

Mientras tanto, Atlas y Santos Laguna,

ambos equipos que tienen cuatro unidades,

también se enfrentarán hoy, pero a las 18:00

horas en el estadio Jalisco.

PARA HOY

Chocan San Luis y Chivas

Pachuca venció 3-2 a los Xolos de Tijuana y ganó su

segundo juego consecutivo en el torneo.

Los Tuzos se adelantaron en el marcador con los dos

goles de Macías y Sánchez que fueron al 17' y 28' de

acción, pero Rivera

descontó por Xolos al

33'.

Posteriormente a eso,

aunque al 80' de acción,

Pachuca encontró el 3-1

gracias a un tanto de

Rondón, pero Tijuana

descontó al 85' con un

gol de González.

Pachuca llegó a

nueve puntos, mientras

que los Xolos se

quedaron en dos.

PACHUCA 3-2 TIJUANA

Pachuca se levanta

Fernando Ortiz, técnico de Rayados,

calificó de "un buen resultado" el 1-1 de

su equipo ante América en la fecha cinco

del campeonato mexicano.

Ortiz habló en rueda de prensa y ahí rescató

las cosas positivas de su equipo, quienes con

un gol de Sergio Canales lograron sacar un

punto de la cancha del estadio Azteca.

"La realidad indica que fue un partido

trabado, lindo, intenso, si bien hubo posi-

bilidades de ambos equipos para llevarse

la victoria, en cada tiempo hubo un dom-

inador, pudimos haber perdido, pero

también pudimos haber ganado, motivo

por el cual es un buen resultado para

nosotros", aseveró Ortiz.

A su vez, Ortiz ya analizó al rival que

viene para Monterrey y este vendría

siendo el cuadro del Comunicaciones de

Guatemala en la primera ronda de la

Concacaf Champions Cup, de los cuales

espera ciertas complicaciones.

"Es una competencia internacional en

donde todos los juegos son difíciles, ir a

Guatemala y jugar en esa cancha será

difícil, pero buscaremos ser protago-

nistas, sacar un buen resultado, pero será

difícil", concluyó.

La Selección Mexicana de

Futbol Femenil Sub-17 venció 1-0

a Costa Rica y con ello se metieron

a las semifinales del Premundial de

Concacaf. 

Con un gol de Dana Sandoval

que fue al minuto ocho, las conna-

cionales lograron vencer a las

costarricenses. 

El duelo se realizó en las insta-

laciones de la federación mexicana

de futbol que están en el Estado de

México. 

Tras este resultado, el conjunto

mexicano ya está en las semifi-

nales, pero previo a ello tendrán un

duelo en contra de Haití con el que

cerrarán su participación en la fase

de grupos. 

Cabe señalar que este duelo

entre México y Haití en esta cate-

goría Sub-17 y en el mencionado

Premundial va a ser el día de

mañana. 

Al menos unas 40 mil per-

sonas asistieron en Hong

Kong a un entrenamiento del

Inter de Miami para ver a

Lionel Messi, el mejor fut-

bolista del mundo. 

El futbolista argentino tuvo

este domingo por la madruga-

da un partido amistoso en esa

ciudad y es por eso que sus

fans asiáticos decidieron asis-

tir al entrenamiento del Inter

de Miami. 

Con camisetas rosas en ref-

erencia al Inter de Miami o a

la albiceleste por la Selección

de Argentina, los fans de

Messi se hicieron presentes

en el entrenamiento. 

Messi, de 36 años de edad,

jugó muy poco en el anterior

juego del Inter de Miami, que

fue en la goleada que

sufrieron en contra del Al

Nassr de Arabia Saudita, pero

ahora vio más participación

en el cruce de preparación

que fue hoy por la madrugada

y en contra del equipo Hong

Kong. 

Barcelona venció 3-

1 al conjunto del

Alavés y con ello es

que han vuelto a la reg-

ularidad en la Liga de

España. 

Pese a sufrir la

expulsión de Vitor

Roque al 72’ de acción,

el conjunto culé logró

resolver el juego con

cierta facilidad e inclu-

so pese a ser visitantes. 

Las dianas del triunfo en el

cuadro que dirige Xavi Hernández

fueron hechas por

parte de Lewandowski,

Gundogan y también

el propio Vitor Roque. 

Por el local había

descontado Samu, pero

eso no fue suficiente y

perdieron el duelo

frente al Barcelona. 

Con este resultado,

el cuadro culé llegó a

la cifra de 50 puntos

para con ello estar en

la tercera posición del futbol

español. 

Paraliza Messi Hong Kong

El astro argentino reunió a 40 mil en un entrenamiento.

Barcelona vence al Alavés 

Avanza el Tri Femenil Sub-17 
a semifinales del Premundial

Las aztecas vencieron 1-0 a Costa Rica.

Satisfecho Ortiz con el resultado

El “Tano” se fio tiempo para saludar a sus ex pupilos.
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El Súperbowl 58 de la NFL que será
el próximo domingo enfrentará a la gran
ofensiva de los 49s de San Francisco  en
contra de la espectacular defensiva de
los Jefes de Kansas City. 

Si bien en San Francisco hay grandes
jugadores en defensiva como Nick
Bosa, en el cuadro de los 49s brilla la
ofensiva, o al menos eso es lo que ha
prevalecido en esta postemporada de la
NFL, mientras que en Kansas City
ocurre todo lo contrario. 

Kansas City tiene a un dos veces
campeón de la NFL como el QB Patrick
Mahomes y podría creerse que su prin-
cipal fortaleza es la ofensiva, pero la
realidad en la postemporada ha sido
todo lo contrario ya que si bien tienen el
poderío para generar muchos puntos y
ganar partidos, aquí lo más importante
es que permiten muy pocos con su gran
defensa en estos playoffs. 

San Francisco, por ejemplo, ganó la
conferencia nacional en la temporada
regular y han jugado dos partidos en esta
postemporada que fue la ronda division-
al ante los Empacadores de Green Bay
que ganaron por un marcador final de 24
puntos contra 21, además de que ya en

la final de la NFC se hicieron del pase al
Súperbowl tras vencer a los Leones de
Detroit y todo esto por un marcador
final de 34 unidades a 31. 

Los 49s, entre su juego ante Green
Bay y el que tuvieron en contra de los
Leones, generaron unos 58 puntos, lo
que en promedio vendrían siendo unos
29 por partido, siendo esto una cifra alta
en la postemporada que hace concluir
que la fortaleza de este equipo es la
ofensiva ya que su punto más débil es la
defensa. 

El cuadro de Kyle Shanahan ha per-
mitido en sus dos juegos de postempo-
rada un total de 52 puntos, lo que en
promedio vendrían siendo unas 26
unidades por duelo, siendo esto un
número algo preocupante en los play-
offs y algo a mejorar de manera urgente
para los 49s de San Francisco  cuando
en exactamente una semana enfrenten a
los Jefes. 

Por su parte, la principal fortaleza de
los Jefes de Kansas City es su defensi-
va, la cual solamente ha permitido 41
puntos en sus juegos de playoffs entre
la ronda de comodines en donde
vencieron 26-7 a Miami, además de la

fase divisional ya que ahí derrotaron
27-24 a los Buffalo Bills y el triunfo en
la final de la conferencia americana, en
donde superaron 17-10 a los Cuervos
de Baltimore. 

La defensa de Kansas City única-
mente ha permitido 41 puntos en tres
partidos de postemporada, lo que en
promedio vendrían siendo 13 ó 14
unidades por compromiso en los play-
offs, lo cual es sencillamente extraordi-
nario. 

A su vez, Kansas City ha generado 70
puntos en sus tres partidos de esta tem-
porada, lo que en promedio vendrían
siendo unas 23 unidades por duelo, algo
que para nada está mal. 

En resumen, San Francisco han pri-
orizado la ofensiva y los Jefes la defen-
siva en esta postemporada y son dos
estilos de juego totalmente distintos,
motivo por el cual habrá que ver cuál de
los dos se impone el próximo domingo
cuando se enfrenten en el estadio
Allegiant de Las Vegas, donde los 49s
buscarán su sexto anillo Vince
Lombardi, mientras que los Jefes bus-
carán su cuarta corona, además del
bicampeonato. (AC)

Lewis Hamilton, piloto inglés de la
escudería Mercedes, se irá a Ferrari en el
2025 y ahí tendrá un sueldo de 100 mil-
lones de dólares al año. 

Hamilton se convertirá de esa forma
en el piloto mejor pagado de toda la par-
rilla de la mencionada Fórmula 1. 

El inglés percibirá unos 80 millones
de dólares de Ferrari, mientras que los
otros 20 podrían caer a base de bonos,
rendimiento y objetivos trazados en la
escudería. 

Con esta situación, el británico tendrá
en este año su última temporada con el
equipo Mercedes, donde ha ganado hasta
seis de sus siete títulos de pilotos en la
categoría reina del deporte motor. 

Tras esta negociación, Hamilton hará
dupla con Charles Leclerc de Ferrari para
el 2025, pero mientras estará en
Mercedes en todo este 2024 y junto a
George Russell.  

Con Saúl “Canelo” Álvarez
dando bandera verde en señal de
inicio, el regiomontano Daniel
Suárez ganó la carrera de exhibi-
ción de la Nascar México Series en
el Óvalo del Coliseo de Los Ánge-
les.

El regio, quien corre en la
Nascar Series de los Estados
Unidos con Trackhouse Racing,
ahora formó parte de la carrera de
exhibición del serial mexicano y
ganó el evento tras superar en el
podio a Santiago Tovar y Álex de
Alba.

Cabe señalar que el último tri-

unfo de Suárez en el serial mexi-
cano había sido en el 2014 cuando
ganó en Aguascalientes, pero ahora
se ha hecho otra vez del triunfo,
aunque ahora ante miles de per-
sonas en esta carrera de exhibición
en el Coliseo de Los Ángeles.

Al finalizar la carrera, el
regiomontano agradeció al público
que se dió cita en el Coliseo de Los
Ángeles para las carreras de
exhibición del serial mexicano y
de la Nascar Series de los Estados
Unidos, aunque ahora ya está listo
para comenzar con su temporada
de este año en el país vecino.

Ver a los Yanquis de Nueva York en
sus dos juegos de exhibición ante los
Diablos Rojos del México en este 2024 y
en la capital del país saldrá entre mil y
cinco mil pesos.

De hecho, las entradas más económi-

cos andan en los 780 pesos a los mil,
pero los precios más caros en los cinco
mil.

Cabe señalar que estos juegos de
exhibición de los Yanquis ante los
Diablos serán en el estadio Alfredo Harp

Helú el 24 y 25 de marzo.
Algo a tomar en cuenta es que los pre-

cios antes difundidos pertenecen a la pre-
venta para los abonados al equipo de los
Diablos, pero la venta general será hasta
el próximo martes por la mañana.

La nadadora mexicana Martha
Sandoval logró su pase a los Juegos
Olímpicos en el Campeonato Mundial de
Natación que está siendo en Doha, en
Qatar. 

La antes mencionada se hizo de su
pase a los Juegos Olímpicos al concluir
en la posición número 23 en la prueba de
los 10 kilómetros en las aguas abiertas,
lo que fue después de un tiempo
cronometrado de una hora, 58 segundos
con 21 milésimas. 

De hecho, Martha Sandoval logró su
pase a los Juegos Olímpicos al ser la
mejor ubicada del continente americano
fuera de los primeros 13 lugares.  

ES REGIO CAMPEÓN EN CLAVADOS
Osmar Olvera, atleta de Nuevo León,

logró la medalla de oro en el
Campeonato Mundial de Natación que
está siendo en Doha, Qatar. 

Olvera logró esta situación en la disci-
plina de trampolín un metro y en los
clavados, consiguiendo esto tras un reg-
istro de 431.75 unidades en su partici-
pación , teniendo así una gran actuación. 

Olvera quedó por delante en la com-
petencia de Li Shixin de Australia que
terminó segundo con una puntuación
final de 395.70 unidades. 

Por su parte, el británico Haslam
quedó tercero con una puntuación final
de 393.10 unidades en esta disciplina. 

Con este resultado, el connacional se
convierte en el segundo mexicano que es
campeón mundial en la disciplina de
clavados a lo largo de la historia. 

Flash de Monterrey buscará hoy
por la noche su victoria número 15
en esta temporada regular de la
Liga de Futbol Rápido y
Profesional de los Estados Unidos. 

Para eso el conjunto regio
jugará en punto de las 18:05 horas
contra Empire Strykers, en los
Estados Unidos. 

Los regios buscan su victoria 15
en la temporada y con ello seguir
invictos en esta temporada regular
de la MASL. 

Enfrente van a tener a un
Empyre Strikers que apenas regis-
tra un récord perdedor de tres vic-

torias por nueve derrotas. 
Ante esta situación, el favorito

en este partido es el cuadro del
Flash de Monterrey, quienes este
día con una victoria se afianzarían
aún más en el liderato de la confer-
encia Este de la MASL y de paso
estarían cada vez más cerca de los
playoffs. (AC)

Los Naranjeros de
Hermosillo sufrieron su ter-
cera derrota en la Serie del
Caribe que está siendo en
Miami y ahora cayeron en
contra de los Federales de
Chiriqui de Panamá 4-3, por
lo que los Naranjeros de
Hermosillo ya están elimina-
dos de esta justa.

Un rally de tres carreras
de Johnny Santos, Camargo
y Arnaez en la novena le dió

el triunfo a los canaleros,
siendo esta situación lo que
de paso significa que los
Naranjeros ya tengan una
marca de tres derrotas y
cero victorias en este certa-
men caribeño.

Ahora la delegación mexi-
cana volverá a la actividad en
esta Serie del Caribe cuando
enfrenten a Puerto Rico, lo
cual será este domingo a las
19:30 horas.

Sultanes Femenil inició
anoche con una derrota su serie
en casa ante Charros, al caer 2-
1 dentro de la Liga Mexicana de
Softbol.

Las rrgias ahora registran en
esta temporada una marca de
cuatro victorias por tres derro-
tas.

Sultanes tendrá este domingo
a las 17:00 horas el segundo de
la serie y en casa, en el Palacio
Sultán.

La ofensiva de 49s Vs. 
la defensiva de Jefes

SUPER TAZÓN LVIII

Ganará Hamilton 100 mdd con Ferrari

Ver a Yanquis en México saldría hasta en 5 mil pesos

Daniel Suárez, piloto regio, dio una exhibición de velocidad.

Gana Dani exhibición de la NMS

El piloto británico dijo que era un sueño llegar a esta escudería.

Suma México nadadora a los JO de ParísVa el Flash por
su victoria 15

‘Naranjas’ para México

México quedó eliminado en la justa regional.

Cae Sultanes Femenil

Sultanes cayó con Jalisco.

Martha Sandoval.

Flash se mide al Strykers.

Niclk Bolton,
el mejor tacle de la temporada.

Christian McCaffrey,
el ofensivo del año.
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Redacción.-                                       

La Fiscalía de Venezuela emitió una
sentencia contundente en el caso del
asesinato del reconocido rapero Tirone
José González, conocido como
"Canserbero". 

Natalia Améstica, ex manager del
artista, fue condenada a 25 años por su
participación en el homicidio, mientras
que su hermano, Guillermo Améstica,
también recibió una condena por estos
hechos.

Las autoridades determinaron que la
muerte de González no fue un suicidio,
como se había indicado inicialmente en
las investigaciones del caso. 

Según la versión oficial, el rapero
fue sedado y apuñalado, revelando un
oscuro episodio de homicidio que

ahora tiene consecuencias legales para
los involucrados.

Los hermanos Améstica enfrentaron
cargos por "homicidio calificado con
alevosía y por motivo fútil en grado de
coautoría, obstrucción a la administra-
ción de justicia, simulación de hecho
punible, falsa atestación ante funciona-
rio público y asociación para delinquir". 

Estas acusaciones abarcan una serie
de delitos graves que han sido conside-
rados en la sentencia emitida por la
Fiscalía.

A pesar de que la Fiscalía solicitó una
pena de 30 años para los acusados, se les
restaron cinco años por haber admitido
su participación en los hechos. 

El caso  generó una profunda conmo-
ción en sus seguidores y la sociedad
en general.

El trágico asesinato de Canserbero ocurrió en enero de 2015

Cd. de México/El Universal.-                              

Casi 10 años después del robo de más
de nueve millones de dólares en joyas
sufrido por la modelo y socialité Kim
Kardashian durante la Semana de la Moda
en París, sus abogados han confirmado que
el juicio se llevará a cabo este año.

Según información oficial, el proceso
legal tendrá lugar en Francia del 28 de abril
al 23 de mayo, reporta la agencia de noti-
cias AFP. Hasta la fecha, la celebridad no
ha abordado el tema en redes sociales.

El atraco a la personalidad ocurrió
cuando un grupo de hombres armados
irrumpió en la habitación de un hotel
donde se hospedaba, amenazándola con
una pistola y atándola. Kardashian denun-
ció el suceso al día siguiente.

Entre las joyas robadas se encontraba su
anillo matrimonial con un gran diamante,
regalo del cantante de rap Kanye West,
entre otros costosos artículos. Solo se
habría recuperado un collar de diamantes
que se cayó en la calle mientras los ladro-
nes huían y fue entregado a la policía. 

Las cámaras de vigilancia captaron la
huida en bicicleta de los asaltantes, dejan-
do varios restos de ADN.

Doce personas de las 17 detenidas en
ese entonces fueron implicadas y esperan
el juicio, incluyendo a Aomar Ait
Khedache y Yunice Abbas, quienes se
cree que entraron al apartamento del
Hotel de Pourtales.

En 2021, Vanity Fair reveló que
Khedache, presunto organizador del robo,
escribió una carta de disculpa a Kim
Kardashian por los daños psicológicos que
le causó el episodio: "Tras observar tu
emoción y darme cuenta de los daños psi-
cológicos que te infligí... decidí escribirte,
no para obtener de ti algún tipo de indul-
gencia. (…) Comprendo plenamente el
dolor que están padeciendo tú, tus hijos y
tu marido. Espero que esta carta les permi-
ta olvidar poco a poco el trauma que sufrie-
ron por mi culpa", se lee.

En cuanto las joyas, en 2017 se informó
que no podrían ser encontradas, ya que el
oro fue fundido y las piedras preciosas fue-
ron retalladas.

Establecen fecha para juicio
del robo de joyas de Kim

En los registros realizados en los domicilios de los sospechosos, no se
encontraron rastros de las joyas, pero sí 250 mil euros en metálico.

Condenan a Natalia Améstica 
por asesinato de Canserbero

‘Apollo sigue golpeando’ Stallone se despide de Weathers

Redacción.-                                       

En un emotivo adiós que resonó en
el corazón de los fans de la icónica
saga "Rocky", Sylvester Stallone
compartió un conmovedor video a
través de su cuenta de Instagram para
despedirse de su querido amigo y
compañero de pantalla, Carl Weathers,
quien interpretó el papel de Apollo
Creed en las películas de Rocky.

Con la solemnidad de quien pierde
a un ser querido, Stallone expresó su
dolor ante la pérdida de Weathers:
"Hoy es un día increíblemente triste
para mí, lo único que estoy tratando de
hacer es contenerme". 

El actor de 77 años visiblemente
conmovido, compartió recuerdos y
elogios para su colega, recordando la
brillantez de Weathers en cada aspecto
de su ser.

El video captura el momento en que
la voz de Stallone se quiebra al rendir
homenaje a la grandeza de Weathers:
"Era absolutamente brillante. 

Su voz, su tamaño, su poder, su
habilidad atlética. 

Pero lo más importante, su corazón,
su alma. Es una pérdida horrible. Y
estoy parado aquí frente a esta pintura
porque probablemente fue el último
momento en el que estuvimos juntos
en el ring y nunca lo olvidaré".

Con nostalgia y gratitud, Stallone
concluyó su mensaje: "Él fue mágico
y fui muy afortunado de ser parte de
su vida. Así que, Apolo, sigue golpe-
ando". 

La noticia del fallecimiento de
Weathers, quien partió "pacíficamente
mientras dormía" el jueves, fue confir-

mada por su familia a través de un
comunicado, dejando un vacío en la
industria del entretenimiento y en el
corazón de quienes admiraron su
talento y carisma.

Juntos, dieron vida a una de las
rivalidades y amistades más emblemá-
ticas en la historia del cine, marcando
la narrativa de las películas de Rocky.
La química entre Stallone como
Rocky Balboa y Weathers como
Apollo Creed no solo fue palpable en
cada escena, sino que se extendió
fuera de los sets, consolidando una
amistad que se convirtió en un pilar
fundamental en la vida de ambos acto-
res.

Por lo que fue reflejando la impor-
tancia de la camaradería y el respeto
mutuo más allá de la pantalla grande.

Redacción.-                                             

La noticia del fallecimiento de
Fabiola Yazmín Ortega Bárcenas, exin-
tegrante de Bely y Beto, conmovió pro-
fundamente a los seguidores del icóni-
co show infantil mexicano. 

Fue, reconocida por dar voz a Beto
en el año 2009, dejó un legado de
alegría en los corazones de los niños
que disfrutaron de sus actuaciones.

La trágica partida de Fabiola ocurrió
el 1 de febrero y fue anunciada con
pesar desde el Telediario de Monterrey,
donde se revelaron las circunstancias
que llevaron a su inesperada muerte. 

El suceso tuvo lugar mientras la
artista daba a luz, enfrentando compli-
caciones graves como preeclampsia
severa y síndrome de 'Hellp'. 

La noticia impactó a la comunidad
artística y a los fans de Bely y Beto,
quienes expresaron su tristeza y condo-
lencias en redes sociales.

Belinda Treviño, compañera de
Fabiola en el show, compartió su des-
pedida en redes sociales, destacando la
amistad y colaboración que ambas

compartieron en el escenario. 
El legado de Fabiola como la voz de

Beto trasciende la pantalla y se con-
vierte en un recuerdo entrañable para
quienes crecieron con las divertidas
aventuras de este dúo animado.

Su partida deja un vacío en el
mundo del entretenimiento infantil,
pero su contribución perdura en la
memoria de quienes disfrutaron de su
talento. Bely y Beto, con su caracterís-
tico humor y encanto, dejaron una
marca imborrable en la infancia de
muchos, y Fabiola Ortega fue parte
esencial de ese fenómeno que llevó
sonrisas a generaciones de espectado-
res. 

Su legado como Beto seguirá siendo
recordado con cariño y gratitud.

UNA VOZ EN EL CORAZÓN DE LA
INFANCIA

Las caricaturas infantiles desem-
peñan un papel crucial en la formación
y entretenimiento de los niños, ofre-
ciendo un espacio seguro donde pueden
explorar la creatividad, aprender valo-
res y disfrutar de historias emocionan-

tes. Bely y Beto, con su singular com-
binación de humor y enseñanzas, se
convirtieron en una parte integral de la
infancia de muchos, incluyendo la con-
tribución inolvidable de Fabiola Ortega
como la voz de Beto en el año 2009.
Estas caricaturas no solo son medios de
diversión, sino también herramientas
educativas que moldean el desarrollo
cognitivo y emocional de los más
pequeños.

La conexión que los niños estable-
cen con los personajes animados es
única, ya que les brinda modelos a
seguir, estimula su imaginación y
fomenta valores fundamentales. 

Las caricaturas infantiles no solo
ofrecen entretenimiento, sino que tam-
bién actúan como compañeros de jue-
gos, fuente de inspiración y, en algunos
casos, como un refugio seguro que
ayuda a los niños a comprender el
mundo que los rodea de manera lúdica
y positiva.

La diversidad de personajes y temá-
ticas presentes en las caricaturas infan-
tiles contribuye a la construcción de
sociedades más inclusivas y tolerantes.

Además, estas producciones suelen
incorporar mensajes educativos que
abordan temas relevantes para el desa-
rrollo de los niños, desde la importan-
cia de la amistad y la empatía hasta la
promoción de la resolución pacífica de
conflictos. 

Así, las caricaturas infantiles se con-

vierten en herramientas valiosas para
los padres y educadores, complemen-
tando la enseñanza tradicional con lec-
ciones importantes presentadas de
manera accesible y atractiva. 

Funcionando siempre como un
refuerzo educativo para los niños y
convirtiendose en historias por contar.

Muere exintegrante de Bely y Beto

Stallone confieza sentirse "destro-
zado" por la pérdida de su amigo.

Belinda Treviño, compañera de Fabiola en el show, expresó su despedida
en redes sociales, uniéndose a otros mensajes de condolencias.

Belinda sorprende con 'Cactus'
y supera a Christian Nodal

Alex Vargas.-                                                       

La cantante pop, Belinda, ha vuel-
to a acaparar la atención con su últi-
mo lanzamiento, "Cactus", una can-
ción que ha superado las expectati-
vas y ha dejado atrás a la creación
musical de su exnovio Christian
Nodal. "Cactus" se ha posicionado
como un éxito en plataformas de
streaming.

En esta nueva canción, Belinda
explora el mundo de los corridos
tumbados, un género que ha tomado
relevancia en los últimos tiempos. La
letra de "Cactus" refleja las experi-
encias vividas por la artista tras su
separación de Christian Nodal.

El video musical, ambientado en
un entorno desértico y mostrando a
Belinda con botas altas y sombrero
ranchero, ha contribuido a la recep-
ción positiva de la canción. En tan

solo una semana, "Cactus" ha acu-
mulado 6.9 millones de reproduc-
ciones en YouTube, superando a "La
intención", la canción de Nodal con
Peso Pluma, que se quedó en 6.6 mil-
lones en el mismo período.

Aunque en Spotify "La intención"
sigue liderando el Top 50 diario en
comparación con "Cactus", Belinda
ha logrado ingresar al listado en el
puesto número 15, demostrando un
rendimiento prometedor.

La competencia entre Belinda y
Christian Nodal continúa, y el
impacto de "Cactus" hace pensar que
la artista mexicana está consolidando
su entrada al género regional.

¿Responde Cazzu a Belinda?
La novia de Christian Nodal,

Cazzu, respondió de manera sutil a
las recientes declaraciones de

Belinda en su sencillo "Cactus". 
A través de sus historias de

Instagram, compartió una tierna ima-
gen de su hija, Inti, fruto de su
relación con Nodal, sin entrar en
polémicas. 

La fotografía muestra a la pequeña
disfrutando del calor y la piscina,
mostrando así un enfoque positivo
ante la situación.

Cazzu también expresó su respeto
por Belinda en declaraciones anteri-
ores, reconociendo su talento y gran
carrera. En una entrevista en marzo
de 2023, la cantante argentina elogió
a Belinda, destacando su admiración
por la música que ha creado y sub-
rayando que no se siente comparada
con ella. 

A pesar de las comparaciones y
cuestionamientos, Cazzu afirmó que
no presta demasiada atención a esas
críticas.

El actor compartió un emotivo video  hablando sobre la pérdida de su amigo.



Desde hace tres años, Mérida es la
sede de un encuentro literario singular,
más allá de la Feria Internacional de la
Lectura en Yucatán: el cuento es el pivote
alrededor del que giran dos días de inten-
sas lecturas donde se comparten además
algunas reflexiones sobre el cuento,
libros, estilos, miradas desde varias gen-
eraciones, localidades y experiencias dis-
tintas y la posibilidad de su lectura en las
antologías virtuales. La propuesta del
Encuentro Nacional de Cuento (ENAC-
Mérida) es de Carlos Martín Briceño,
escritor yucateco en cuya obra destacan
cuentos premiados internacionalmente,
volúmenes propios y antologías
regionales. Con esta iniciativa que ha
encontrado un eco en las instancias
detrás del MeridaFest, que se realiza cada
enero en la capital yucateca, ha declarado
su devoción al género y la bondad del
mismo para ser compartido de manera
oral en un auditorio.

Si antes me daba envidia que los poet-
as pudieron leer sus versos en voz alta
frente a un público capaz de absorberlos,
el Encuentro de cuentistas nos permite a
quienes amamos la narrativa breve com-
partir textos de viva voz ante un audito-
rio nutrido, como el que acude al Manuel
Cepeda Peraza del Edificio Central de la
Universidad de Yucatán, en el centro de
Mérida, y sentir la compañía inmediata
de los lectores escuchas. Pocas veces ten-

emos la oportunidad de que así sea y no
sólo ponemos a prueba el propio en un
escenario sino escuchamos los cuentos
de los colegas que uno conoce y de los
que uno descubre en esos privilegiados
espacios.

Hay poca costumbre en nuestro país
de que sea la lectura de obra propia la
manera de divulgar el quehacer literario,
se tiende al comentario, a la crítica o la
conversación. Pero nada habla mejor de
lo que hacemos los escritores, que nue-
stros textos. 

La propuesta de Carlos Martín
Briceño, muy bien cobijada por el grupo
Murmurante en la logística, me recuerda
la experiencia del Word Fest en Calgary,
donde la gente compra boletos para
entrar a un teatro y escuchar a los autores
leer, algunos compran libros y persiguen
la firma del escritor. Carlos sabe que el
cuento es una carta de presentación ideal
para que los lectores descubran
afinidades, provocación y deseo de leer a
uno u otro autor según su temática o esti-
lo. Conozco a otro Quijote del cuento en
lengua inglesa que es confundador del
London Short Story Festival: el escritor
irlandés Paul McVeigh. Aplaudo este
esfuerzo en el sureste de nuestro país y
todo lo que por el cuento se haga como
sucede en el marco de la FIL
Guadalajara, bajo la curaduría de Alberto
Chimal.

Con este Encuentro nacional de cuen-
to y con sus propios libros (De la vasta
piel, antología personal, Montezuma's
Revenge y otros deleites, entre otros)
Carlos Martín Briceño se suma a las
voces de los autores yucatecos que han
puesto en el mapa universal sus textos
breves, ya clásicos, como Juan García
Ponce, Agustín Monsreal, Beatriz
Espejo, Hernán Lara Zavala, y trae a la
memoria aquellos encuentros de
Investigadores del Cuento Mexicano en
Tlaxcala a cargo de Alfredo Pavón.

Compartir con los autores de la región
(nacidos o avecinados) como Erika

Millet, Verónica García, Verónica
Rodríguez, Ileana Garma, Adrián Curiel
Rivera, Manuel Calero, con su mirada y
experiencia, como lo han hecho en otras
ediciones Eduardo Antonio Parra, Ana
García Bergua, Cecilia Eudave y en esta,
Rosa Beltrán, Hiram Ruvalcaba, Marcial
Fernández, Ana Clavel, Gabriel
Rodríguez Liceaga, Laura Baeza y
Ricardo Guerra produce un fértil inter-
cambio que engorda una maleta llena de
nuevos cuentos por leer y el deseo de
seguir escribiendo cuento. Como pidió el
público: la próxima vez, Carlos, te toca
también leer. Muchos Encuentros más.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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James Joyce

(Dublín, 1882 - Zurich, 1941)
Escritor irlandés en lengua inglesa.
Junto con el francés Marcel Proust, el
checo Franz Kafka y el estadounidense
William Faulkner, fue uno de los prin-
cipales artífices de la profunda reno-
vación de las técnicas narrativas que,
en las primeras décadas del siglo XX,
conduciría a la definitiva superación
del realismo decimonónico.

Nacido en el seno de una familia de
arraigada tradición católica, estudió en
el colegio de jesuitas de Belvedere
entre 1893 y 1898, año en que se
matriculó en la National University de
Dublín, en la que comenzó a aprender
varias lenguas y a interesarse por la
gramática comparada.

En 1902 se instaló en París, con la
intención de estudiar literatura, pero en
1903 regresó a Irlanda, donde se
dedicó a la enseñanza. En 1904 contra-
jo matrimonio y se trasladó a Zurich,
donde vivió hasta 1906, año en que
pasó a Trieste, donde dio clases de
inglés en una academia de idiomas. Su
primer libro, el volumen de poemas
Música de cámara (Chamber Music),
apareció en 1907; en 1912 volvió a su
país con la intención de publicar una
serie de quince relatos cortos dedica-
dos a la gente de Dublín, Dublineses
(Dubliners), que finalmente vieron la
luz en 1914.

Durante la Primera Guerra Mundial
vivió pobremente junto a su mujer y
sus dos hijos en Zurich y Locarno. La
novela semiautobiográfica Retrato del
artista adolescente (Portrait of the
Artist as a Young Man), de sentido pro-
fundamente irónico, que empezó a
publicarse en 1914 en la revista The
Egoist y apareció dos años después en
forma de libro en Nueva York, lo dio a
conocer a un público más amplio.

Pero su consagración literaria com-
pleta sólo le llegó con la publicación de
su obra maestra, Ulises (Ulysses,
1922), novela experimental en la que
intentó que cada uno de sus episodios o
aventuras no sólo condicionara, sino
que también «produjera» su propia téc-
nica literaria: así, al lado del «flujo de
conciencia» (técnica que había usado
ya en su novela anterior), se encuen-
tran capítulos escritos al modo peri-
odístico o incluso imitando los catecis-
mos. Inversión irónica de la Odisea de
Homero, la novela explora meticulosa-
mente veinticuatro horas en la vida del
protagonista, durante las cuales éste
intenta no volver a casa, porque sabe
que su mujer le está siendo infiel.

Una breve estancia en Inglaterra, en
1922, le sugirió el tema de una nueva
obra, que emprendió en 1923 y de la
que fue publicando extractos durante
muchos años, pero que no alcanzaría
su forma definitiva hasta 1939, fecha
de su publicación, con el título de
Finnegan's wake. En ella, la tradicional
aspiración literaria al «estilo propio» es
llevada al extremo y, con ello, al absur-
do, pues el lenguaje deriva experimen-
talmente, desde el inglés, hacia un
idioma propio del texto y de Joyce.
Para su composición, el autor amal-
gamó elementos de hasta sesenta
idiomas diferentes, vocablos insólitos
y formas sintácticas completamente
nuevas. Durante la Segunda Guerra
Mundial se trasladó de nuevo a Zurich,
donde murió ya casi completamente
ciego.

La obra de Joyce está consagrada a
Irlanda, aunque vivió poco tiempo allí,
y mantuvo siempre una relación con-
flictiva con su compleja realidad políti-
ca e histórica. Sus innovaciones narra-
tivas, entre ellas el uso excepcional del
«flujo de conciencia», así como la
exquisita técnica mediante la que
desintegra el lenguaje convencional y
lo dobla con otro, completamente per-
sonal, simbólico e íntimo a la vez, y la
dimensión irónica y profundamente
humana que, sin embargo, recorre toda
su obra, lo convierten en uno de los
novelistas más influyentes y reno-
vadores del siglo XX.

Los ángeles pueden volar porque
se toman a sí mismos a la ligera

Gilbert Keith Chesterton

Vencer y perdonar, es vencer
dos veces

Pedro Calderón de la Barca

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

SALÓN DE BELLEZA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

“Se le ocurren buenas ideas; pero no
las sigue”, me dijo el viejo. Una frase que
nunca había escuchado, menos de un
completo desconocido. La situación daba
para jalar mucho hilo. Yo, metido ahí: en
una conversación que debía ser, pero que
no era trivial; en la barra de un restau-
rante de cadena, a las dos de la tarde, sin
una gota de alcohol a la vista que pudiera
explicar semejante alumbramiento, con-
tradiciendo la trivialidad del asunto ¿Era
aquello fuego amigo?

Yo había llegado caminando a ese
restaurante, sobre Avenida Alacranes, no
recuerdo ni por qué. ¿Contaba con traba-
jo y había salido a comer?, ¿estaba
desempleado y andaba buscando ideas
para emplearme?, ¿llegué a tomar un
café para leer un rato, mi libro favorito
en turno? El hombre era un extranjero de
rostro arrugado, enérgico y delgado, con
sombrero de copa y sin lentes, ni barba ni
bigote, de ojos azules y hablando un
español un tanto dificultoso. ¿Fingía?
Ciertamente conocía las Cuatro
Estaciones de Vivaldi y tenía un disco
con su interpretación favorita: otro mis-
terio sin resolver, porque pasarían
catorce años para que, en otra ocasión,
alguien me recomendara una inter-
pretación del Padre Rojo y me dijera,
definitivamente, esa vez: “Has sido des-
bloqueado”.

Por aquellos tiempos, en el restau-
rante, yo andaba dándole vueltas a la idea
de ofrecer un curso de Apreciación
Musical en El Péndulo; de abandonar la
economía y dedicarme a la música; pero
tenía miedo de emprender con decisión
semejante. No era el único involucrado
en una acción así. Tenía una esposa; un
compromiso. Así es que cuando el viejo
aquel, sin saber absolutamente nada de
mí, (eso es lo que creo), me dijo: “Se le
ocurren buenas ideas, pero no las sigue”;
hizo tambalearme en el banquillo del
comedor y me obligó a cuestionármelo
todo. ¿Podían, a mí, ocurrírseme buenas
ideas, y no seguirlas?, ¿cómo saberlo?
Imposible llegar a la verdad sin intentar
alguna de mis locuras. He ahí una tram-
pa: el desafío que el poeta llama “cruzar
a la otra orilla”, jugársela hasta perderlo
todo; sin remedio alguno.

No fue una decisión de un día para el
otro. Trabajé durante meses. Día tras día
iba perdiendo mi vida sin darme cuenta,
a escala milimétrica. Fue una de esas
cosas que no se ven hasta que se acumu-
lan durante meses o años: como el hastío
de un matrimonio; el cansancio del traba-
jo que no inspira; la insípida vida de
todos los días, vivida sin dejar otro rastro
que la mierda que colocamos adentro del
retrete, para luego jalarle a la manija, con
el fin de que agua limpia se la lleve a
donde debe…

Se pierde todo; pero se vuelve a nacer.
Otra vez el recuerdo: un día nublado de
locura y primavera, hace casi veintiséis
años, robé una Biblia de una Iglesia.
Adentro encontré un mensaje, en un
pegote de color violeta, colocado adentro
del Evangelio de San Juan, que decía en
letra manuscrita: “La vida se trata de ir
muriendo, (irónicamente). Nuestra habil-
idad para vivir al máximo depende de
qué tan bien podemos lidiar con la multi-
tud de muertes que marcan nuestras vidas

-Imagen del Bautismo”.
Hay que buscar esas muertes; no

esperarlas. No las de la carne; sino las de
la vida. Heroicos pasos, cada uno de los
pasos: liviandad de la carga: quemar lo
acumulado, dejarlo todo. Hay quien
puede; hay quien no. Es necesario saber
escuchar, imprescindible seguir. El
camino es uno y único. No hay lugar para
la estrategia, ni la inteligencia, menos
para la planeación; solo caben el valor, el
dolor y la fuerza necesaria para volver a
levantarse y continuar…

“Nunca olvides este día”, me dijo.
Iba yo entrando a un centro comercial, en
busca de un salón de belleza. Ese lunes
comenzaba mi curso de Apreciación
Musical en El Péndulo de la Roma Norte,
en la Ciudad de México; en el Foro El
Tejedor. Tenía reporte de siete personas
inscritas. Al final se quedaron cuatro. 7 y
4. Entré por la tienda departamental, salí
por la puerta que le conectaba con el
resto de los negocios. 

Me gustaría decir que recuerdo
cómo se llamaba aquel salón de belleza,
pero no es así. Ubico fotográficamente el
lugar. Blanco, con puertas y paredes de
cristal. A los lados, las sillas de corte.
Tres y tres. Me senté en (2, 3). Recuerdo
mi rostro frente al espejo: brillaba de
júbilo porque aquel era mi gran día de
éxito. 

Me equivocaba. Era la puerta de
entrada a mis fracasos. Los que me
tienen hoy aquí, escribiendo estas notas,
apuntes de viaje que quizás un día: lle-
garán a tener lectores.

UNA VELA QUE NO SE APAGÓ

OLGA DE LEÓN G.

Corrían los años de la década de 1960,
por allí de poco menos de la mitad, y una
joven adolescente se entusiasmaba con
salir de la ciudad donde vivía con sus
padres, para irse a estudiar a otra de
mayor tamaño, y mejores oportunidades
de crecimiento y desarrollo tanto person-
al como socioeconómico. Monterrey,
Nuevo León siempre ha tenido mayor
población y mejores oportunidades de
educación, trabajo y, por lo mismo, de
desarrollo social, político y económico
que las ciudades de Tamaulipas. 

Pero, esas ciudades colindantes
y vecinas, nunca se dejaron intimidar con
eso. Entre otras, particularmente,
Reynosa, tenía lo suyo y el suficiente
agarre para destacar y no quedarse a la
simple vera de Nuevo León.

No era fácil convencer a mi
papá de que lo mejor sería que me dejara
ir a estudiar bachilleres a Monterrey.
Viviría en casa de las tías Chelo y Lola,
hermanas mayores de mi padre: dos
señoritas “de las de antes, no como las de
ahora”, de las que en sus tiempos lle-
garon a usar faldas y vestidos hasta el
huesito del tobillo. Y, no obstante, ambas,
cada una en su forma y estilo, fueron
mujeres de avanzada, liberales y liber-
adas, no políticamente sino social y
moralmente hablando. 

Ambas trabajaban, pero, además,
una se echaba su cigarrito o bacha, a
escondidas en el patio; y la otra, la más
joven, su Whiskisito, por lo de bajarse la
presión. ¡Ah!, pero también se comía una
manzana roja, de las que guardaba en el
clóset, eso despistaba el olor a alcohol.

Lola fue una reconocida
modista de gran categoría y profesional

del oficio, que tanto hacía ropita para
bebés, como abrigos y vestidos de noche
y de novias.

Por mucho tiempo, con el pro-
ducto del salario obtenido de ese su
amado oficio, pudo ayudar a la manuten-
ción de su familia; pues trabajaba no solo
en lo individual, sino para talleres y cier-
tas marcas. Chelo había estudiado una
carrera de Secretaria Ejecutiva privada:
sabía tomar dictado y leer y escribir en
taquigrafía y a máquina. Trabajó en
Cementos Mexicanos y fue la Secretaria
particular del fundador y dueño de la
gran empresa icónica del Norte del país,
Don Lorenzo Zambrano, padre.

Pero, ya me fui muchos años
atrás, años en los que o bien, yo era una
pequeñita de menos de tres años, o aún
no nacía y así, la historia de mis tías la
conocí de su propia voz o de la de algu-
nas otras sobrinas (mis primas), mayores
que yo quince o veinte años, hijas, ellas,
de una hermana también mayor que mi
padre muchos años. Papá fue el último
hijo de trece que tuvo la abuela; de man-
era que pudo ser tío desde muy pequeño,
cuando sus sobrinas, quienes lo quisieron
y respetaron mucho, aunque ellas solo
tenían tres o cuatro años menos que su tío
Chuy, y pudieron tratarlo como primo…
no lo hicieron; mi padre siempre fue el
tío Chuy. 

No sé si esto fue así, por la edu-
cación familiar de las primeras décadas
del siglo XX, o porque él, mi padre, pudo
estudiar una carrera universitaria, fue
Licenciado en Derecho, él era abogado
(un hombre que, de vivir aún, ahora ten-
dría más de 100 años, quizás 105 o 106,
algo imposible para los hombres y
mujeres de su generación que trabajaron
muy duro desde niños, y además
fumaron desde jóvenes). …Y, querá-
moslo o no, el grado universitario, en
aquellos años, imponía respeto.

Se llegó la primavera y luego el
verano de 1964, la Universidad anuncia-
ba las fechas para presentar los exámenes
de admisión tanto a bachilleres como a
las diversas facultades. Le rogué a mi
padre me dejara ir a presentar los de
ingreso a la preparatoria, para que, a la
vuelta de dos años, no tuviera problema
para entrar a cualquier facultad, pues
entonces, ya sería universitaria, egresada
de una preparatoria.

Lo conseguí, después de tanta
insistencia. Vendría a Monterrey con mi
hermano menor que yo un año y cinco
meses… Él vendría a cuidarme, para
tranquilidad de mi padre y de las tías…
No fuera a ser que “el lobo feroz cor-
reteara a Caperucita”. Yo ni me veía, ni
me creía, ni me sentía bonita; por qué
tanto temor de que alguien se me acer-
cara con intensiones románticas o algo
peor… No lo sé, pero los mayores siem-
pre saben más que los jóvenes… Y, el
lobo feroz apareció en mi escenario, pero
yo no me di cuenta, sino hasta que ya me
tenía atrapada con su labia y sus mentiras
disfrazadas de filosofía y verdad: Carlos
se llamaba… Se llamaba Carlos… Y se
decía italiano de ascendencia.

Caí en sus redes… O, ¿él calló
en las mías? Y desde hace más de medio
siglo, estamos atrapados en las redes del
amor y del destino. Una vela no se apagó
nunca, y es la vela que alumbra nuestro
camino.

Mónica Lavín

Lecturas íntimas

Afirmaciones de aroma justo


